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Pedras Altas e Pinheiro Machado

O tradicional Rematão, que aconteceu na tarde desta 
quinta-feira (30), foi um dos principais eventos iniciais da 
41ª Feira e Festa Estadual da Ovelha que acontece até o dia 
2 de fevereiro no Parque Charrua, em Pinheiro Machado. 
Atrações para todos os públicos integram a programação 
que também traz novos estandes e a Feira Sabor Gaúcho.

Marcia Marinho/Especial TP
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O prefeito de Hulha Negra, Fernando Campani O prefeito de Hulha Negra, Fernando Campani 
(PT) está numa cruzada contra os animais (PT) está numa cruzada contra os animais 
soltos ou amarrados em locais e vias públicas. soltos ou amarrados em locais e vias públicas. 
“Lembramos que a criação de bovinos, equinos, “Lembramos que a criação de bovinos, equinos, 
ovinos, caprinos, suínos, bubalinos e outras ovinos, caprinos, suínos, bubalinos e outras 
espécies semelhantes é incompatível com a espécies semelhantes é incompatível com a 
urbanidade. Animais desalbergados serão en-urbanidade. Animais desalbergados serão en-
quadrados como crime por mal tratos; animais quadrados como crime por mal tratos; animais 
soltos oferecem riscos de acidentes com veícu-soltos oferecem riscos de acidentes com veícu-
los e risco de danos às vidas humanas, e assim los e risco de danos às vidas humanas, e assim 
serão enquadrados os proprietários desses ani-serão enquadrados os proprietários desses ani-
mais soltos. Suplicamos por civilidade e respon-mais soltos. Suplicamos por civilidade e respon-
sabilidade! Mantenham os animais devidamente sabilidade! Mantenham os animais devidamente 
contidos”, escreveu ele em sua rede social esta contidos”, escreveu ele em sua rede social esta 
semana, expressando que esta é a parte da semana, expressando que esta é a parte da 
cidade que não evolui e publicando uma foto de cidade que não evolui e publicando uma foto de 
um equino em plena avenida principal.um equino em plena avenida principal.
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Divulgação TP
ANIMAIS EM HULHAANIMAIS EM HULHA

FEOVELHAFEOVELHA
É de se saudar efusivamente a volta de É de se saudar efusivamente a volta de 
uma Feira e Festa Estadual da Ovelha uma Feira e Festa Estadual da Ovelha 
(Feovelha) com característica e parti-(Feovelha) com característica e parti-
cipação popular. Parabéns a direção cipação popular. Parabéns a direção 
do Sindicato Rural, pois a Feovelha do Sindicato Rural, pois a Feovelha 
é um patrimônio, especialmente da é um patrimônio, especialmente da 
comunidade pinheirense, mas também comunidade pinheirense, mas também 
regional. Para colocar em prática este espírito, a regional. Para colocar em prática este espírito, a 
fórmula usada foi abrir o Parque Charrua gratui-fórmula usada foi abrir o Parque Charrua gratui-
tamente para que as pessoas prestigiem, além tamente para que as pessoas prestigiem, além 
de misturar atrações que agradem o campo e a de misturar atrações que agradem o campo e a 
cidade.cidade.

No último domingo (26), foram comemorados No último domingo (26), foram comemorados 
os 26 anos do Assentamento Bom Viver, os 26 anos do Assentamento Bom Viver, 
em Pedras Altas. Uma festividade incluiu em Pedras Altas. Uma festividade incluiu 

competição esportiva e premiação para as competição esportiva e premiação para as 
equipes vencedora, e tudo com direito a bolo equipes vencedora, e tudo com direito a bolo 
de aniversário. A vereadora Elenice Mendes, de aniversário. A vereadora Elenice Mendes, 
em publicação na internet ao lado da prefeita em publicação na internet ao lado da prefeita 

Viviane Albuquerque, a Veca (PP) e duas ami-Viviane Albuquerque, a Veca (PP) e duas ami-
gas da comunidade, agradeceu a todos pela gas da comunidade, agradeceu a todos pela 

presença e apoio. presença e apoio. 

MANEJO DO LIXO EM  CANDIOTA 3MANEJO DO LIXO EM  CANDIOTA 3

A Cooperativa de Eletrifi cação Rural Fronteira A Cooperativa de Eletrifi cação Rural Fronteira 
Sul Ltda (Coopersul) é destaque por sua parti-Sul Ltda (Coopersul) é destaque por sua parti-

cipação em um projeto vencedor no Prêmio So-cipação em um projeto vencedor no Prêmio So-
mosCoop Melhores do Ano! A entidade integrou mosCoop Melhores do Ano! A entidade integrou 
o projeto ‘Até o Último Associado’, que garantiu o projeto ‘Até o Último Associado’, que garantiu 

o Troféu Ouro na categoria Intercooperação o Troféu Ouro na categoria Intercooperação 
durante o 14º Prêmio SomosCoop Melhores durante o 14º Prêmio SomosCoop Melhores 

do Ano, promovido pela Organização das do Ano, promovido pela Organização das 
Cooperativas Brasileiras (OCB), em Brasília. A Cooperativas Brasileiras (OCB), em Brasília. A 
iniciativa ‘Até o Último Associado’, foi liderada iniciativa ‘Até o Último Associado’, foi liderada 
pela empresa Certel Energia e apoiada por 23 pela empresa Certel Energia e apoiada por 23 
cooperativas. O evento Prêmio SomosCoop cooperativas. O evento Prêmio SomosCoop 
Melhores do Ano! destacou as iniciativas que Melhores do Ano! destacou as iniciativas que 

promovem o cooperativismo de forma inovado-promovem o cooperativismo de forma inovado-
ra, nos âmbitos social e sustentável. Um total ra, nos âmbitos social e sustentável. Um total 
de 574 cooperativas se inscreveram, com 711 de 574 cooperativas se inscreveram, com 711 

iniciativas  que foram enviadas e avaliadas iniciativas  que foram enviadas e avaliadas 
por uma comissão técnica especializada e um por uma comissão técnica especializada e um 
júri formado por representantes de entidades júri formado por representantes de entidades 
parceiras do setor. No total, 18 projetos foram parceiras do setor. No total, 18 projetos foram 

premiados com troféus ouro, prata e bronze, em premiados com troféus ouro, prata e bronze, em 
seis diferentes categorias.seis diferentes categorias.

COOPERSUL: PRÊMIO NACIONALCOOPERSUL: PRÊMIO NACIONAL

VOLTAS ÀS AULASVOLTAS ÀS AULAS
Com a proximidade da volta às aulas na rede estadu-Com a proximidade da volta às aulas na rede estadu-
al, marcada para o dia 10 de fevereiro, a Secretaria al, marcada para o dia 10 de fevereiro, a Secretaria 
da Educação (Seduc) promove a Jornada Peda-da Educação (Seduc) promove a Jornada Peda-
gógica 2025, um período de planejamento para o gógica 2025, um período de planejamento para o 
início do ano letivo. O evento ocorrerá antes do início início do ano letivo. O evento ocorrerá antes do início 
das aulas, entre os dias 3 a 7 de fevereiro, quando das aulas, entre os dias 3 a 7 de fevereiro, quando 
professores, gestores, supervisores e demais pro-professores, gestores, supervisores e demais pro-
fi ssionais da educação se reunirão para organizar fi ssionais da educação se reunirão para organizar 
e preparar as escolas para o novo ciclo. A volta às e preparar as escolas para o novo ciclo. A volta às 
aulas nas redes municipais deve acontecer na outra aulas nas redes municipais deve acontecer na outra 
semana.semana.

NOVOS SECRETÁRIOSNOVOS SECRETÁRIOS
O jornal está fazendo uma série especial com as no-O jornal está fazendo uma série especial com as no-
vas secretárias e secretários de governo na região. vas secretárias e secretários de governo na região. 
Nesta edição é a vez dos titulares das secretarias Nesta edição é a vez dos titulares das secretarias 

municipais de Educação. Por motivo de férias, o se-municipais de Educação. Por motivo de férias, o se-
cretário de Educação de Candiota, Michel Feijó, não cretário de Educação de Candiota, Michel Feijó, não 

pode ser entrevistado.pode ser entrevistado.

Outra situação observada é que, especialmente Outra situação observada é que, especialmente 
na região central de Candiota, o lapso temporal na região central de Candiota, o lapso temporal 

de coleta entre sábado e terça-feira em cada de coleta entre sábado e terça-feira em cada 
semana é muito grande, acumulando e espar-semana é muito grande, acumulando e espar-

ramando lixo pelas ruas mais movimentadas ramando lixo pelas ruas mais movimentadas 
da cidade. Para esta área, especialmente onde da cidade. Para esta área, especialmente onde 
há comércios noturnos, seria fundamental uma há comércios noturnos, seria fundamental uma 
coleta extra no domingo à noite ou na segunda coleta extra no domingo à noite ou na segunda 

pela manhã.pela manhã.

A vereadora Hulda Alves (MDB), que esta A vereadora Hulda Alves (MDB), que esta 
semana foi indicada como a nova líder do semana foi indicada como a nova líder do 

governo na Câmara de Candiota, levantou governo na Câmara de Candiota, levantou 
a pauta do manejo do lixo na cidade e a pauta do manejo do lixo na cidade e 

também na zona rural. Ela defende maior também na zona rural. Ela defende maior 
educação ambiental e acha que a comuni-educação ambiental e acha que a comuni-

dade precisa ser mais participativa neste dade precisa ser mais participativa neste 
sentido. Ver matéria nesta edição.sentido. Ver matéria nesta edição.

MANEJO DO LIXO EM  CANDIOTAMANEJO DO LIXO EM  CANDIOTA

Divulgação TP

A versão 4.0 do governo Folador em Candiota A versão 4.0 do governo Folador em Candiota 
tem promessa de avançar em questões impor-tem promessa de avançar em questões impor-
tantes e que, na visão dele, amadureceram tantes e que, na visão dele, amadureceram 
para acontecer. Em conversa com o prefeito para acontecer. Em conversa com o prefeito 
recordista de mandatos na cidade (são quatro), recordista de mandatos na cidade (são quatro), 
ele aponta que essa será uma gestão de mais ele aponta que essa será uma gestão de mais 
entregas e com mais políticas públicas. Ainda entregas e com mais políticas públicas. Ainda 
ele não adianta muitas coisas. Deu para captar ele não adianta muitas coisas. Deu para captar 
que o cuidado com a cidade e o cumprimento que o cuidado com a cidade e o cumprimento 
de legislações já existentes para o bom convívio de legislações já existentes para o bom convívio 
urbano estão na pauta do F4.urbano estão na pauta do F4.

F4 EM CANDIOTAF4 EM CANDIOTA

Sabrina Monteiro/Especial TP

CONCURSO EM CANDIOTACONCURSO EM CANDIOTA

O vereador Marcelo Belmudes (PT), que já batia na O vereador Marcelo Belmudes (PT), que já batia na 
necessidade de realização de um novo concurso necessidade de realização de um novo concurso 

público quando era somente presidente do Sindicato público quando era somente presidente do Sindicato 
dos Municipários de Candiota (Simca), esta semana dos Municipários de Candiota (Simca), esta semana 

expressou o pedido na tribuna da Câmara. O assunto expressou o pedido na tribuna da Câmara. O assunto 
também foi abordado por Gildo Feijó (MDB), quando também foi abordado por Gildo Feijó (MDB), quando 
disse que o tema virou uma bandeira de seu gabi-disse que o tema virou uma bandeira de seu gabi-

nete, solicitando a realização do certame ainda este nete, solicitando a realização do certame ainda este 
ano. O vereador Léo Lopes (PSDB) foi neste sentido ano. O vereador Léo Lopes (PSDB) foi neste sentido 

também, pedindo urgência do concurso.também, pedindo urgência do concurso.

Para colaborar com este debate, o Para colaborar com este debate, o TPTP indica  indica 
que seria importante para uma cidade indus-que seria importante para uma cidade indus-
trial como Candiota, portanto, que precisa de trial como Candiota, portanto, que precisa de 
compensações ambientais, implantar o mais compensações ambientais, implantar o mais 
rápido e efi ciente possível a coleta seletiva e rápido e efi ciente possível a coleta seletiva e 

organizar os trabalhadores com recicláveis em organizar os trabalhadores com recicláveis em 
uma cooperativa. Atualmente, os chamados uma cooperativa. Atualmente, os chamados 

catadores são autônomos, passam de lixeira catadores são autônomos, passam de lixeira 
em lixeira, revirando entre orgânico e reciclá-em lixeira, revirando entre orgânico e reciclá-
vel, na busca de uma renda extra. Se houver vel, na busca de uma renda extra. Se houver 

uma organização, com a coleta de recicláveis uma organização, com a coleta de recicláveis 
em dias alternados ao lixo normal, tudo seria em dias alternados ao lixo normal, tudo seria 

mais fácil e a cidade com certeza terá mais mais fácil e a cidade com certeza terá mais 
efi ciência e limpeza nesse quesito. Sem falar efi ciência e limpeza nesse quesito. Sem falar 
que a Prefeitura economizará com menos to-que a Prefeitura economizará com menos to-

nelagens de resíduos no aterro sanitário.nelagens de resíduos no aterro sanitário.

MANEJO DO LIXO EM  CANDIOTA 2MANEJO DO LIXO EM  CANDIOTA 2

LIMPEZA EM CANDIOTA LIMPEZA EM CANDIOTA 

A Prefeitura de Candiota, por meio das Secreta-A Prefeitura de Candiota, por meio das Secreta-
rias e Obras e Meio Ambiente, retomou a limpe-rias e Obras e Meio Ambiente, retomou a limpe-
za urbana, com corte de grama e recolhimento za urbana, com corte de grama e recolhimento 

de entulhos (foto).de entulhos (foto).

ASSENTAMENTO EM PEDRASASSENTAMENTO EM PEDRAS



Arquivo TP

A proposta prevê 11 vagas para assessoria do secretariado municipal. 
A tramitação acontece na Câmara em regime de urgência

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações na Prefeito Municipal, torna pública as licitações na 
modalidade – modalidade – PREGÃO ELETRÔNICO SRP- Nº- PREGÃO ELETRÔNICO SRP- Nº- 
004/2025–004/2025–Eventual Contratação de empresa es-Eventual Contratação de empresa es-
pecializada em lavagem completa e expressa da pecializada em lavagem completa e expressa da 
frota municipal, onde se entende os veículos leves frota municipal, onde se entende os veículos leves 
(ou de passeio), ambulâncias, ônibus e micro-(ou de passeio), ambulâncias, ônibus e micro-

-ônibus, vans e utilitários, caminhões e maquinários pertencentes -ônibus, vans e utilitários, caminhões e maquinários pertencentes 
as Secretarias e Gabinete,  que ocorrerá no dia 14 de fevereiro de as Secretarias e Gabinete,  que ocorrerá no dia 14 de fevereiro de 
2025 às 09h. 2025 às 09h. PREGÃO ELETRÔNICO SRP - Nº 005/2025–PREGÃO ELETRÔNICO SRP - Nº 005/2025–Futura Futura 
e Eventual Contratação de Empresa para prestação de serviços e Eventual Contratação de Empresa para prestação de serviços 
de manutenção mecânica preventiva e corretiva com reposição de manutenção mecânica preventiva e corretiva com reposição 
de peças e acessorios   para os veículos leves (ou de passeio), de peças e acessorios   para os veículos leves (ou de passeio), 
ambulâncias, ônibus e micro-ônibus, vans e utilitários e caminhões ambulâncias, ônibus e micro-ônibus, vans e utilitários e caminhões 
e serviços de elétrica preventiva e corretiva com reposição de peças e serviços de elétrica preventiva e corretiva com reposição de peças 
e acessorios para os veículos leves (ou de passeio), ambulâncias, e acessorios para os veículos leves (ou de passeio), ambulâncias, 
ônibus e micro-ônibus, vans e utilitários, caminhões e máquinas ônibus e micro-ônibus, vans e utilitários, caminhões e máquinas 
pesadas pertencentes as secretarias e  Gabinete  da Prefeitura, pesadas pertencentes as secretarias e  Gabinete  da Prefeitura, 
que ocorrerá no dia 17 de fevereiro de 2025 às 9h, ambos por meio que ocorrerá no dia 17 de fevereiro de 2025 às 9h, ambos por meio 
por meio do site www.portalcompraspublicas.com.br.  E por meio do site www.portalcompraspublicas.com.br.  E CHAMADA CHAMADA 
PÚBLICA N° 001/2025-PÚBLICA N° 001/2025-Aquisição de gêneros alimentícios da Agri-Aquisição de gêneros alimentícios da Agri-
cultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural para a merenda cultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural para a merenda 
escolar, que ocorrerá no dia 24 de fevereiro de 2025 às 09h, com escolar, que ocorrerá no dia 24 de fevereiro de 2025 às 09h, com 
os julgamentos das propostas na sede da Prefeitura Municipal e os julgamentos das propostas na sede da Prefeitura Municipal e 
Hulha Negra, Centro Administrativo, Setor de Licitações, localizada Hulha Negra, Centro Administrativo, Setor de Licitações, localizada 
Avenida Getúlio Vargas, n° 1562, Os Editais estão disponíveis no Avenida Getúlio Vargas, n° 1562, Os Editais estão disponíveis no 
site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone 0800 site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone 0800 
09000 63. Hulha Negra, 30 de janeiro 2025. 09000 63. Hulha Negra, 30 de janeiro 2025. 

Fernando Campani. Prefeito.Fernando Campani. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Se o leitor é um 
daqueles que não en-
tende este bicho novo 
que andam soltando 
por aí, não se preocupe 
com sua falta de conhe-
cimento. Eu também 
quase nada sei des-
sa coisa perigosa, mas 
ando tentando entender. 

Servirá para o bem 
e para o mal. 

Para os humanos 
normais, conhecer as 
coisas novas que andam inventando tem se tor-
nado cada vez mais difícil. Para a maioria, que 
nem quer saber, dá tudo na mesma. Eu preferia 
ser um desses, mas sou teimoso e curioso.

Yuval Noah Harari, professor, pensador, 
escritor, entre outras coisas, judeu, autor de livros 
que venderam aos milhões como Sapiens e Homo 
Deus, numa entrevista que eu vi e ouvi, dizia que 
Deus de certa forma já foi inventado pelo homem, 
uma vez que a humanidade não possui a menor 
capacidade de entender o que já foi inventado. 
Ou seja, não entendemos como foi inventado o 
Universo e também não temos a menor capacida-
de de compreender os mecanismos que levam a 
invenção da tal inteligência artificial, entre outras 
coisas.

Gilberto Gil, em Esotérico, escreveu ‘Se eu 
sou algo incompreensível/Meu Deus é mais’. Fra-
ses de um poeta, o mundo da inteligência artificial 
é tão incompreensível quanto Deus. Mas a gente 
vai continuar achando que não.

Em outros tempos a gente pensava que 
sempre nós humanos ensinaríamos as máquinas. 
Quanta inocência. As máquinas já não precisam 
de nós para aprender. Por exemplo, basta colocar 
as regras do jogo de xadrez numa dessas inteli-
gências artificiais. Em minutos a máquina jogará 
milhões de partidas e aprendendo com os erros 
e se aperfeiçoando em algumas poucas horas 
jogará muito mais que o melhor jogador humano 
do mundo, sem receber nenhuma aula. Algumas 
já existem e jogam entre elas competições que 
os humanos apenas organizam.

Estas máquinas poderão ser muito úteis (e 
já são para poucos) na realização de diagnósticos 
médicos. Basta colocar o resultado dos exames 
que a máquina indicará o tratamento.  Se os 
exames foram bem feitos pelos humanos, o tra-
tamento indicado provavelmente será o melhor. 
Em pouco tempo humanos não vão meter a mão 
em realizar exames.

Em todo lugar que vou encontro uma má-
quina substituindo um humano.

Ao que tudo indica em pouco tempo haverá 
uma máquina que vai decidir onde cada um de 
nós deve investir seu dinheiro na bolsa de valo-
res, em imóveis, fundos de renda fixa ou variável 
e mudando de posição em segundos de acordo 
com as flutuações dos indicadores de mercado.

Entendeu? Eu também não entendo direi-
tos dessas coisas, mas entendo que há pessoas 
muito ricas ganhando com inteligência artificial 
decidindo onde investir seus bilhões, de dólares.

Yuval Noah Harari diz, faz tempo, que nunca 
em qualquer época os humanos mais pobres fo-
ram tão descartáveis. O desafio da humanidade e 
dos mais jovens é encontrarem novos caminhos. 
O problema maior é que os nossos moços conti-
nuam ‘condenados ao poder dos nossos velhos’ 
como cantava Simone (a que fazia sucesso no 
século passado) em Cordilheiras.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Inteligência artificialInteligência artificial

"
"

Em todo lugar que vou encontro 
uma máquina substituindo um 

humano.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

O prefeito Ronaldo 
Madruga (PP) en-
viou recentemente 

à Câmara, o projeto de lei 
(PL) 08/2025, que a cria 
novos cargos em comis-
são (CCs) na Prefeitura 
de Pinheiro Machado. A 
proposta altera o artigo 
15 da Lei n° 4.550/2023 
(dispõe sobre a estrutura 
administrativa básica dos 
serviços municipais em 
cargo em comissão (CC) 
e função gratificada (FG) 
e dá outras providências). 
O projeto tramita no Le-
gislativo em regime de 
urgência, ou seja, possui 
prioridade.

Como justificati-
va, o prefeito assinala 
que a criação dos cargos 
“contempla a implantação 
de princípios e métricas 
de otimização, visando 
o aumento da eficiência 
da administração pública 
municipal”. Ainda na jus-
tificativa do PL, Ronaldo 
destaca que a medida 
encontra amparo na Lei 
de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) de 2025 e na 
legislação municipal.

Pela proposta, a 
remuneração mensal dos 
nomeados que não sejam 
do quadro, conforme o 
Decreto nº 1340/2024, 
será  de R$ 3.459,68 
(CC5)  para  assessor 
de secretário(a) (uma 

Projeto de lei cria novos 
cargos em comissão 

(CCs) na Prefeitura de 
Pinheiro Machado

ADMINISTRAÇÃO

vaga) e de R$ 2.203,39 
(CC3) para assessor de 
secretário(a) 2 (10 va-
gas). Caso sejam servi-
dores efetivos, receberão 
acréscimo salarial por 
meio de função gratifica-
da (FG), respectivamente 
de R$ 1.387,25 (FG5) e 
R$ 883,66 (FG3).

Ainda, segundo o 
PL, os novos cargos pos-
suem amplas funções, 
além de prestar asses-
soramento direto ao se-
cretário ou secretária, 
que vão desde a orientar 
a recepção do público, 
até substituir o titular da 
pasta nas suas ausências 
e impedimentos, entre 
outras várias atribuições 
elencadas no projeto.

Prefeito alega na justificativa que medida vai otimizar a administração. 
Vereador de oposição contesta e adianta que vai votar contra

VOTO CONTRA

O vereador André 
Madruga (PDT) e seu co-
lega de bancada Mateus 
Garcia já votaram contrá-
rios quando o projeto foi 
analisado nas comissões 
técnicas. André adiantou 
na tribuna esta semana 
que vai votar contra tam-
bém no plenário na sema-
na que vem, quando o PL 
será analisado no mérito.

Ele alegou que es-
ses cargos já haviam sido 
extintos no ano passa-
do, se referindo, muito 
provavelmente, a uma 
recomendação do Minis-
tério Público que gerou 
repercussão estadual para 
a extinção de CCs e FGs e 

que foram alvos de ações 
diretas de inconstitucio-
nalidade (ADINs).

O  p a r l a m e n t a r 
lembra que atualmente 
são 43 vagas de CCs 
na Prefeitura e que, se-
gundo ele, não precisa 
de mais 11. “Vamos fa-
zer concurso público 
ou processo seletivo e 
dar oportunidade para 
todas as pessoas. Nada 
contra CCs, pois eles 
vão continuar existindo, 
independente de quem 
estiver no Executivo. 
Mas isso é inadmissível. 
É quase um tapa na cara 
da comunidade. Numa 
conta rápida, isso tem 
custo de R$ 300 mil por 
ano”, argumentou.
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

VARRIDOS 

Foi horrível a repa-
triação dos nossos compa-
triotas pela prepotência de 
um governo que recém ins-
talado fez questão de exibir 
ao mundo sua pior face.

Algemados de pés e 
mãos, acorrentados. Lem-
brei, não poderia deixar 
de lembrar, da situação de 
escravidão nas Américas. 
Navios negreiros, imundos 
transportavam e vendiam 
nossos irmãos negros africanos como se fossem mer-
cadoria. A violência e a prepotência são irmãs gêmeas. 
Nascem do mesmo ovo e a imundície é a mesma. 

Nossos compatriotas negros carecem que nun-
ca esqueçamos, que nunca deixemos de levantarmos 
os tapetes e que façamos a varrição desta vergonha 
nacional. As Américas devem esta varrição da sujeira 
mais vergonhosa da história aos filhos e netos dos povos 
vendidos como mercadoria.

Devemos sempre lembrar. Devemos isso ao 
truculento e abusivo Trump. Não podemos ignorar o 
modo como navega hoje o avião ‘negreiro’ com pessoas 
acorrentadas e banidas.

Não podemos esconder a cabeça e fazer de 
conta de que nada vimos. Precisamos exigir desculpas 
do Grande Irmão do Norte.

Pessoas que buscam vida melhor não são ban-
didos. Não são criminosos. São pessoas que procuram 
uma vida melhor para si e seus filhos. Varridos como se 
varre a sujeira de casa. 

O fedor das algemas inundou e contaminou o 
mundo todo. Onde estão os Bilac de hoje para chorar em 
versos pela vergonha nacional. Nunca nos cansemos 
de pedir perdão. Correntes são para as feras e nunca 
para humanos.

CARPINEJAR E O PADRE

CARPINEJAR é nosso cronista maior hoje no 
nosso Rio Grande. Ele juntou o CARPI da mãe e o 
NEJAR do pai numa palavra só e saiu a poetar nas 
páginas do maior jornal do nosso Rio Grande hoje, que 
é Zero Hora.

Recomendo a todos a leitura dos seus escritos. 
Vale muito à pena ler sua coluna no jornal ou na internet. 
É uma delícia de humanidade e nobreza sua leitura. Tu 
que aprecias a grandeza humana, o valor do carinho e 
do respeito, deves ler o que ele escreveu no jornal Zero 
Hora sobre o Padre Fábio de Melo, que está doente.

Padre Fábio sofre de depressão, esta doença 
cega e surda do nosso tempo. Esta dor que não se vê, 
que não se mostra e de difícil diagnóstico e que mata a 
pessoa por dentro. Não há como descrever esta doença 
maldita, moderna e destruidora. Só se sente.

Busques na internet e leias esta matéria. Ela vai 
te botar para cima. É um hino de amor e fraternidade 
bem escrito e generoso. É muito bom saber que nós 
humanos ainda existimos e resistimos como humanos. 
A dor do outro também dói em nós e ainda choramos 
com quem chora de dor.

A generosidade nos levanta, nos dignifica e nos 
aproxima. A doença que tem vergonha de mostrar sua 
cara é a mais dolorida e sofrida.

Juntemos o que nos resta de amor, aquilo que nos 
resta de nobre e abraçamos aqueles que sofrem. A mais 
injusta das doenças tem vergonha de mostrar sua cara.

CANTAR E CANTAR 

Nunca esqueças de cantar, teu canto é remédio é con-
solo, é amor.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Entrou para tramita-
ção na Câmara de 
Vereadores e Vere-

adoras de Hulha Negra, 
um pacote de projetos da 
Prefeitura de Hulha Ne-
gra. Assinados pelo pre-
feito Fernando Campani 
e solicitados a apreciação 
em caráter de urgência, 
os projetos de lei ordiná-
ria e projetos de lei com-
plementares, dispõem 
sobre uma reforma admi-
nistrativa no município, 
bem como alteração de 
carga horária, aumenta o 
valor do Piso Municipal 
de Salário (PMS), con-
cede reajuste salarial e 
do vale-alimentação. Um 
dos destaques também 
é para a criação oficial 
da Secretaria de Cultu-
ra, Desporto e Turismo.  
 Os projetos  pre-
cisam passar pelas co-
missões e aprovação em 
plenário para posterior 
sanção do prefeito.

REFORMA 
ADMINISTRATIVA

O PL Complemen-
tar 01/2025 dispõe sobre 
a estrutura administrativa 
básica dos serviços mu-
nicipais de Cargos em 
Comissão (CC) e Função 
Gratificada (FG), que 
serão de direção, chefia 
e assessoramento, sendo 
FG privativo de servidor 
público e CC seguindo 
os requisitos gerais. Com 
a reforma, os cargos de 
chefia de gabinete e pro-
curador jurídico passam a 
ter caráter de Secretaria.  

Conforme o Exe-
cutivo, o aumento de 
despesas, levando em 
consideração os demais 
projetos em tramita-
ção que serão descritos 
abaixo, será em 2025 de 
6,83% em comparação 
com 2024, passando de 
mais de R$ 18,9 milhões 
(44,42%) para R$ 19,9 
milhões (51,25%).

PISO SALARIAL 
MUNICIPAL

O PL Complemen-
tar 02/2025, altera o Piso 
Municipal de Salário 
(PMS) de categorias es-
pecíficas, como servente, 
operário, vigia, auxiliar 
de mecânica, pedreiro, 
carpinteiro, motorista, 
operador de máquina, 
pintor, auxiliar de eletri-
cista, atendente de farmá-
cia e monitor de aluno. 

Em justificativa, 
o prefeito afirma que os 
cargos “encontram-se 
com remuneração abaixo 
do salário mínimo na-
cional e que o projeto é 
essencial para proporcio-
nar condições dignas aos 
servidores que exercem 
suas funções”.

CARGA HORÁRIA

 O PL Comple-
mentar 03/2025 altera e 
unifica a carga horária 
e remuneração do cargo 
dos contadores do mu-
nicípio, aumentando de 
20h para 30h semanais e 
extingue o cargo de téc-
nico em contabilidade.

MAGISTÉRIO

 O PL Comple-
mentar 04/2025 reajusta 
o piso salarial dos profis-

sionais do magistério em 
6,27%, o ajustando com 
o piso nacional da cate-
goria e elevando para R$ 
4.867,77 mil para 40h. 

SECRETARIAS

O PL 03/2025 em 
seu capítulo dois, arti-
go 11, cria a Secretaria 
Municipal de Cultura, 
Desporto e Turismo, com 
cargos a serem criados 
posteriormente. Com esta 
criação, há, por consequ-
ência, a modificação da 
nomenclatura da Secreta-
ria Municipal de Educa-
ção e Cultura, que passa a 
ser somente de Educação 
e também altera o nome 
da Secretaria de Obras e 
Serviços Públicos, que 
passa a ser Secretaria de 
Obras, Gestão Rodoviá-
ria e Saneamento Básico. 
Ainda, com a reforma, os 
órgãos da secretarias são 
subdivididos em coorde-
nadorias e setores.

Com relação ao 
projeto de reforma, o 
prefeito Campani jus-
tifica. “Visa adequar a 
estrutura organizacional 
as demandas atuais, ga-
rantindo maior eficiência 
e qualidade na presta-
ção de serviços. A atual 
configuração não tem 
conseguido atender de 
forma plena as exigências 

decorrentes do cresci-
mento populacional e das 
mudanças das políticas 
públicas. O novo modelo 
busca implementar práti-
cas modernas de gestão, 
alinhado aos princípios 
constitucionais da efici-
ência, legalidade e trans-
parência”. 

SALÁRIOS E 
VALE-ALIMENTAÇÃO

O PL 04/2025 au-
toriza o Poder Executivo 
a conceder Revisão geral 
Anual dos servidores em 
4,7%, retroativo a janei-
ro de 2025, tendo como 
base o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo Especial (IPCA), 
que tem como referência 
os últimos 12 meses, bem 
como conceder aumento 
real de 1,57%, totalizan-
do 6,27%.

Já o PL 05/2025 re-
ajusta o vale-alimentação 
em 16,66%, também a 
partir de janeiro deste 
ano, passando de R$ 30 
para R$ 35 por dia tra-
balhado.

Como justificativa 
dos projetos, o Executivo 
afirma que visa manter 
o poder aquisitivo dos 
servidores, equilibrando 
os gastos atuais e atender 
as necessidades alimen-
tares.

Projetos de lei estão em tramitação no Legislativo com caráter de urgência

Arquivo TP

Pacote de projetos prevê 
reforma administrativa, 
criação de Secretaria e 

reajuste salarial 
em Hulha Negra 

MUDANÇA NA ADMINISTRAÇÃO

Executivo afirma que projetos visam adequar a estrutura organizacional para 
melhor atender a população quanto as necessidades atuais
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RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito 
Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
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Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Semana passada 
foi celebrado o aniver-
sário de Leonel Brizola, 
nascido em 22 de janeiro 
de 1922. Se vivo estives-
se o Governador teria 
completado cento e três 
anos. Muitos registros 
foram feitos, como de 
costume, ano a ano. A 
coluna de hoje, então, 
vem para relembrar um 
acontecimento dos mais 
relevantes na história 
política brasileira, tendo sido Brizola foi o grande 
motor dele, qual seja: a Campanha da Legalidade. 

1961. Jânio Quadros renuncia à Presidên-
cia da República, registrando, para tanto, que o 
fazia por conta de “forças ocultas”, que impediam 
a continuação do seu governo – anos depois ele 
iria admitir que foi um blefe, pois acreditava que 
haveria comoção pela sua permanência. Nada 
houve. A “força oculta” era Carlos Lacerda, o 
“Corvo da Guanabara”. O mandato foi curto. Mas 
gerou consequências profundas na vida política 
brasileira. 

João Goulart era o Vice-Presidente na épo-
ca. Logo, por conta da cadeia de sucessão previs-
ta no texto constitucional de 1946, era ele quem 
deveria assumir o posto máximo, a Presidência. 
Jango se encontra na China em missão oficial. 
E, diante da renúncia, retorna ao Brasil para se 
assentar na cadeira presidencial. Até aí tudo bem. 

Porém, os apupos golpistas começaram a 
pipocar. Jango não poderia assumir consideradas 
as suas “tendências comunistas”, diziam. Era ape-
nas um pretexto para subverter a ordem constitu-
cional e impor um – mais um – golpe de Estado. 
Há relatos, inclusive, de que o Vice-Presidente, ao 
chegar ao Brasil, seria preso. Ou, pior, teria a sua 
vida cerceada. Tudo para estimular a vacância do 
posto máximo da República brasileira e, com isso, 
colocar em seu lugar alguém mais “agradável” aos 
intentos da “elite” civil e militar de então. 

Brizola resistiu. O país seguiu a reboque 
da sua investida democrática e constitucional, 
comandada, mediante armas, trincheiras, povo 
na rua e discursos inflamados em cadeia nacional 
de rádio, desde a Sede do Governo Gaúcho. Era 
a Campanha da Legalidade. 

Dione Kuhn bem expressa o fervor dos 
acontecimentos, a saber: “[...] as rádios divul-
garam uma entrevista de Brizola dizendo que 
se fosse preciso reagiria à bala contra o golpe: 
Ninguém dará o golpe pelo telefone. O Rio Gran-
de não aceita o golpe e a ele não se submeterá. 
[...]. Constituição ou guerra civil. Estava lançada 
a Campanha da Legalidade”. 

Ao longo de 11 dias, o Rio Grande esteve 
sintonizado na mesma frequência, acompanhando 
durante manhã, tarde e noite a evolução de uma 
crise que beirou a guerra civil. Transformado pela 
primeira vez no Estado em alavanca popular, o 
rádio foi o trunfo de Leonel Brizola. Sem o poder 
do microfone, o governador não teria aflorado da 
forma como aflorou, levando grande parte dos Ge-
nerais do III Exército a se colocar ao lado da Cons-
tituição. Jango, no fim das contas, foi empossado 
no cargo de Presidente, ainda que tenha havido 
uma suavização dos seus poderes, mediante a 
instituição temporária do parlamentarismo – que 
cairia em 63. Evitara-se o golpe de Estado. Em 
64, no entanto, a história seria diferente...

* Guilherme Barcelos

Brizola na LegalidadeBrizola na Legalidade

"
"

Brizola resistiu. O país seguiu a 
reboque da sua investida democrática 
e constitucional...

Está em tramitação na 
Câmara de Vereado-
res e Vereadoras de 

Hulha Negra, o projeto 
de lei 006/2025, da Mesa 
Diretora, que tem como 
presidente o vereador Jo-
sias Vidart (PSB), que au-
toriza o Poder Legislativo 
a conceder Revisão Geral 
Anual e aumento real aos 
servidores da Casa. O pro-
jeto prevê ajuste de 4,7% 
de acordo com o IPCA e 
real de 1,57%, igualando 
aos do Executivo. 

Também, altera o 
Piso Legislativo de Salá-
rio (PLS), que passa a ser 
de R$ 848,84 com dife-
rença do mês de janeiro a 
ser paga na folha de feve-
reiro. “O projeto pretende 

manter o poder aquisitivo 
dos servidores”, justifica 
o gabinete da presidência.

DIÁRIAS

O projeto de resolu-
ção de plenário 001/2025, 
dispõe sobre a concessão, 
pagamento e prestação 
de contas de diárias do 
Legislativo, alterando o 
artigo a RP de 2024. Se 
aprovado, a diária passa 
de R$ 350 para R$ 500, 
tanto para vereador (a), 
como servidor ou presi-
dente, com limite mensal 
de R$ 3 mil para cada em 
viagem para dentro do 
Estado do Rio Grande do 
Sul ou cidades que fazem 
divisa territorial. O limite 

Arquivo TP

Legislativo busca 
reajuste de servidores e 

alteração nas diárias

HULHA NEGRA

Projetos visam igualar valores ao do Executivo

Prefeito Folador não rebateu a fala do seu ex-vice-prefeito

Reprodução/TV Câmara/Especial TP Desde que assu-
miu em 1º de janeiro seu 
mandato de vereador, o 
presidente da Câmara e do 
PSDB candiotense, Pauli-
nho Brum, tem sido duro na 
tribuna do Legislativo em 
relação ao quarto mandato 
do prefeito Luiz Carlos Fo-
lador - o F4 como o TP tem 
chamado. Vale lembrar que 
Paulinho foi vice-prefeito 
na gestão passada (2021-
2024).

Na sessão ordinária 
desta semana, ele endure-
ceu ainda mais o discurso 
na tribuna. “Gostaria de 
subir aqui e falar bem do 
governo, porque eu sou 
governo, sou da base e 
ajudei a eleger o prefeito 
Folador e o vice-prefeito 
Marcelo Gregório. O PSDB 
é a quarta eleição que ajuda 
eleger Folador. A atual ad-
ministração até agora não 
iniciou. Talvez seja a única 
administração do Brasil 
que no dia 27 de janeiro 
continua com as portas 

fechadas”, classificou.
Paulinho seguiu, di-

zendo que é inadmissível 
não se ter entregas de ser-
viços, principalmente os 
básicos e reclamando da 
falta de interlocução.  “Me 
sinto muito entristecido 
porque eu ajudei a eleger 
esse projeto. Parece que 
está faltando diálogo com 
a base do Executivo e com 
o Poder Legislativo. Temos 
nove vereadores aqui. Se 
perguntar para cada um, to-
dos, seja de oposição ou de 
situação, vão dizer que não 
se tem diálogo. Que a admi-
nistração pública comece a 
andar”, assinalou, citando 
o exemplo de Bagé, que 
mesmo com dificuldades 
financeiras tem feito gestão, 
segundo ele.

PREFEITO

O prefeito Luiz Car-
los Folador (MDB) não 
rebateu a fala de Paulinho, 
minimizando que isso faz 

Paulinho Brum foi vice de Folador 
na gestão anterior (2021-2024)

Presidente da Câmara 
de Candiota faz discurso 

crítico sobre o governo local

parte do processo demo-
crático. 

Em conversa rápida 
com o jornal, ele admitiu 
que nesse início de quarto 
mandato o governo possui 
algumas situações adver-
sas, chamando a atenção 
que há um planejamento e 
rigor financeiro para que ao 
longo do período se tenha 
os recursos necessários 
para atender à comunidade. 

“Nosso foco e de toda a 
equipe está na gestão e pla-
nejamento, com entrega de 
políticas públicas ao longo 
do mandato”, disse.

Por fim, novamente 
Folador falou da impor-
tância da aprovação pela 
Câmara do projeto de lei 
de redução dos salários de 
cargos em comissão (CCs) 
e dos valores das funções 
gratificadas (FGs).

não se aplica a viagens 
para outros estados. Na 
justificativa, a Mesa Di-
retora afirma que o valor 

se iguala a outros muni-
cípios da região e que o 
reajuste é suportado pelo 
orçamento.
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Silvana Antunes TP

Mutirão de limpeza também é um dos destaques das primeiras semanas do novo governo

ESPECIAL NOVOS SECRETÁRIOS

Conhecer as demandas e 
preparar as escolas para o ano letivo 

são ações iniciais de secretária de 
Educação de Hulha Negra

Seguindo a série de 
entrevistas “Especial 
novos secretários”, o 

Tribuna do Pampa traz 
nesta semana entrevista 
com os secretários e se-
cretárias de Educação, 
que já estão em prepa-
rativos para o retorno 
do ano letivo no mês de 
fevereiro. 

Em Hulha Negra, 
há um mês no cargo após 
ter sido designada para a 
função pelo atual prefeito 
Fernando Campani e seu 
vice André Bexiga, Cris-
tiane Pereira Gonçalves 
está a frente da Secretaria 
de Educação e Cultura 
do município. Ao jornal, 
a secretária relatou ter 
recebido a 

Secretaria de Edu-
cação com alguns ar-
quivos físicos e com os 
encaminhamentos já so-
licitados formalmente 
durante o processo de 
transição de governo e 
que foi encontrado um es-
toque inicial de materiais 
de expediente e limpeza, 
permitindo o inicio do 
trabalho com um certo 
suporte.

PRIMEIRAS AÇÕES

Solicitada pelo jor-
nal a falar sobre as pri-
meiras ações de trabalho 
na Pasta, Cristiane ex-
plica que consistiram em 
realizar visitas às escolas 
para obter uma avaliação 
detalhada das condições 
estruturais, possibilitan-
do elaborar um relatório 
abrangente das neces-
sidades urgentes a se-

rem atendidas. “Entre as 
ações iniciais planejadas, 
em colaboração com as 
equipes diretivas e com 
o apoio fundamental da 
Secretaria de Obras, des-
tacamos reparos emer-
genciais como telhados, 
calhas, instalações elé-
tricas, desentupimentos, 
retirada de lixo, limpeza 
do entorno e melhorias 
nas praças, como o con-
creto dos brinquedos”. 

A secretária tam-
bém destacou a reaber-
tura da escola Municipal 
de Ensino Fundamental 
Colônia Nova Esperança, 
além de um investimento 
substancial na educa-
ção especial e inclusiva. 
“Conseguimos incluir 
mais um professor de 
Atendimento Educacio-
nal Especializado (AEE) 
para atuar no município, 
o que, embora não seja 
o ideal, certamente irá 
qualificar ainda mais a 
educação oferecida aos 
nossos alunos. Também 
iniciamos uma parceria 
com uma empresa de 
consultoria educacional, 
que estará conosco ao 
longo de 2025, conduzin-
do um percurso diagnós-
tico e formativo durante 
todo o ano”, destacou.

MUTIRÃO DE 
LIMPEZA

Já foram anuncia-
das ações que mostram 
a equipe trabalhando de 
forma ativa nas escolas. 
Questionada pelo TP, 
a secretária disse que a 
ação surgiu pela Secreta-

ria ainda não contar com 
servidores do processo 
seletivo. “Decidimos re-
alizar mutirões junto às 
escolas, à comunidade 
escolar e ao poder pú-
blico, visando garantir 
que as condições para o 
retorno às aulas fossem 
adequadas. Já realizamos 
na Escola Colônia Nova 
Esperança e no Comple-
xo Esportivo da EMEF 
Monteiro Lobato onde 
será realizada a etapa 
municipal do Circuito de 
Verão SESC, nos dias 15 
e 16 de fevereiro. Para 
este sábado, dia 1º de 
fevereiro, o mutirão será 
na Escola Auta Gomes 
e no dia 8 na Monteiro 
Lobato”, relatou.

OUTRAS AÇÕES

Cristiane também 
destacou outras ações 
iniciais. “Iniciamos o 
processo de manutenção 
dos transportes escolares 
com as empresas auto-
rizadas para realizar um 
diagnóstico detalhado 
e assegurar a segurança 
para o início do ano leti-
vo. Estamos lidando com 
demandas urgentes, como 
as licitações para me-
renda escolar, transporte 
escolar e dedetização, 
que são essenciais para o 
funcionamento do ano le-
tivo. Também ajustamos 
o calendário escolar, que 
foi alterado de 10 para 17 
de fevereiro, proporcio-
nando uma margem de 
segurança para garantir 
um retorno tranquilo às 
aulas. Por fim, realizamos 

Cristiane Pereira Gonçalves assumiu a Educação em Hulha Negra

o processo seletivo para 
contratação de profissio-
nais da educação, com 
uma ampla participação 
de aproximadamente 380 
inscritos, com a possibi-
lidade de se inscreverem 
em até dois cargos, o que 
aumentou as oportunida-
des de emprego.”, expôs 
a secretária.

PRIORIDADES

O TP perguntou 
a nova secretária quais 
serão as prioridades de 
trabalho em sua gestão. 
Ela detalhou: “Melhorar 
as condições de trabalho 
para os profissionais da 
educação; fomentar a 
prática de esportes e cul-
tura nas escolas; construir 

uma proposta pedagógica 
alinhada à realidade do 
nosso município; facili-
tar o acesso à educação, 
visando melhorar a qua-
lidade e o rendimento 
dos alunos; valorizar e 
ampliar a educação in-
fantil, cumprindo a legis-
lação, mas também reco-
nhecendo a importância 
fundamental dessa etapa 
para a formação dos nos-
sos estudantes; fomentar 
a educação inclusiva, 
proporcionando maior 
visibilidade e base sólida 
para processos inclusivos 
eficazes”.

MÉDIO E LONGO 
PRAZO

Acerca de projetos 

a serem implantados no 
município, Cristiane fala 
em criação de uma edu-
cação mais vivencial com 
projetos de esporte, cul-
tura e lazer educacional. 
“Queremos que nossas 
escolas se tornem mais 
atrativas e acolhedoras 
para as crianças e jovens, 
proporcionando também 
espaços de diálogo onde 
eles possam propor seus 
próprios projetos”, mani-
festou acrescentando que 
a “marca da nossa gestão 
será a promoção da demo-
cracia na gestão escolar, e 
para o ano de 2026, temos 
o compromisso de eleger 
as equipes gestoras de 
forma democrática, dire-
tamente pela comunidade 
escolar”.
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Michele Brum/Especial TP

Gestor afirmou que primeiras ações foram voltadas para o início do ano letivo

ESPECIAL NOVOS SECRETÁRIOS

Secretário de Educação de Pedras 
Altas diz que trabalho será de forma 

humanizada com equipes e alunos

Assumiu a Secreta-
ria de Educação, 
Cultura e Desporto 

(Smecd) de Pedras para 
a gestão 2025-2028, mo 
governo da prefeita Vi-
viane Albuquerque, a 
Veca, e vice José Crespo, 
o pedagogo Leandro Ritta 
Espinosa. Em entrevis-
ta para o Tribuna do 
Pampa, ele, que disse 
estar secretário mas ser 
pedagogo de formação, 
destacou acreditar no 
trabalho coletivo e na 
humanização da Educa-
ção. “Tenho convicção 
que não medirei esforços 
para desenvolver a Edu-
cação no município de 
Pedras Altas. Todos os 
secretários e secretárias 
que passaram por está 
pasta contribuíram para 
o seu desenvolvimento e 
este mesmo compromisso 
também assumo”.

O secretário disse 
ter recebido a Smecd 
como muitos desafios a 
serem vencidos e ajusta-
dos para que o calendário 
escolar seja cumprido. “A 
frota pertencente a pasta, 
necessita de grandes re-
paros para que esteja apta 
a transportar os alunos; as 
escolas, principalmente 
na zona rural, necessitam 
de reformas para oferecer 
uma maior segurança, 
estimular os alunos e 
professores que nelas 
estudam e trabalham. São 
desafios grandes, mas 
com a equipe que tenho, 
com toda a certeza serão 
vencidos”, destacou.

Ele destacou a con-
fiança depositada nele pe-
los gestores municipais. 
“Tive total autonomia 
para escolher a equipe de 

trabalho, desde o admi-
nistrativo, setor de frotas, 
nutrição, motoristas e se-
tor pedagógico. Acredito 
que um gestor só conse-
gue desenvolver um bom 
trabalho se trabalhar em 
equipe e com pessoas 
engajadas no processo”. 

PRIMEIRAS AÇÕES 

Conforme Lean-
dro, as primeiras ações 
a frente da Secretaria 
começaram já no dia 2 
de janeiro quando lhe foi 
dada a missão de assumir 
a pasta. Entre as ativida-
des, o secretário relatou 
ao jornal a organização 
da equipe de trabalho, 
seleção de diretores, ela-
boração do calendário 
escolar, manutenção da 
frota, organização do 
transporte, organização 
do quadro de professores, 
substituição do telhado 
da Escola Rural Neuza 
Brizola no assentamento 
Nossa Senhora da Glória, 
elaboração da documen-
tação da futura EMEI 
Castelinho do Saber e 
encaminhamento de lici-
tação de mobiliário para 
a EMEI Castelinho do 
Saber. 

Questionado pelo 
jornal acerca de mudan-
ças implantadas, o gestor 
falou sobre a pretensão de 
um trabalho de forma hu-
manizada. “A educação 
é um processo contínuo, 
onde todos contribuem, 
desde a pessoa que prepa-
ra a merenda, o motorista 
do transporte, o monitor, 
a família e o professor. A 
escuta ativa, a empatia e 
a vontade de desenvolver 
será um marco da nossa 

gestão, pois só assim 
iremos contribuir para o 
processo e formar cada 
vez mais alunos prepara-
dos para o futuro e para 
relações interpessoais”, 
afirmou.

PRIORIDADES

 Acerca das prio-
ridades de trabalho neste 
primeiro mês como se-
cretário da Smecd, Lean-
dro contou serem muitas 
tendo em vista a ges-
tão começar já tendo em 
pouco tempo também o 
início do ano letivo, com 
data prevista para 17 de 
fevereiro, e várias ques-
tões a serem tratadas. Ele 
elencou, além de cumprir 
prazos já estabelecidos 
do calendário, concluir 
a substituição do telhado 
da escola Neuza Brizo-
la, devida manutenção 
aos transportes escola-
res, execução de projetos 
elétricos nas escolas e 
qualificar a conexão da 
internet nas escolas da 
zona rural.

PROJETOS FUTUROS

 O TP  também 
perguntou ao secretá-
rio, sobre projetos que 
ele pretende implantar 
a médio e longo prazo 
no município. Entre os 
itens citados por Lean-
dro estão a implantação 
da educação de tempo 
integral na EMEI Cas-
telinho do Saber (0 a 5 
anos) e a computação na 
Educação básica; con-
tratar a StarLink para 
qualificar a internet na 
escolas rurais; reformar 
e dar manutenção durante 

Leandro Espinosa é pedagogo assumiu a pasta no início de janeiro

o ano letivo nas escolas; 
realizar parcerias com 
universidades; ampliar 
e manter parceria com 
o Estado; desenvolver 
projetos de Educação Fis-
cal, Educação Financeira 
e Educação Ambiental; 
concretizar a doação da 
área para a Escola Rural 
de Tempo Integral e criar 
o prêmio “Boas práticas” 
no âmbito municipal.

CULTURA

 Como secretário 
da Smecd, Leandro tam-
bém é responsável pela 
Cultura, que tem como 
coordenadora, Ana Cláu-
dia Pereira. Ao jornal o 
secretário relatou que 
nesses primeiros dias de 
governo a coordenadora 
de Cultura está mobiliza-
da para a abertura oficial 

da Temporada de Verão 
da Prainha do São Diogo, 
quando será realizado o 
Festival Internacional de 
Verão 2025 (ver matéria 
nesta edição), bem como 
o evento que aconteceu 
dia 25 de janeiro no bal-
neário dos Paulistas, na 
localidade do nascente. 
Também, já aconteceu 
uma reunião com o repre-
sentante do Bloco carna-
valesco “Vai dar Grenal”. 
Na ocasião foi tratado 
sobre o evento que acon-
tecerá fora de época no 
final do mês de março. 

DESPORTO

 Assim como a 
Cultura, o Desporto tam-
bém é responsabilida-
de do secretário Leando 
Ritta Espinosa. Na pasta, 
está como coordenador 

de Desporto Airton Mes-
sa Farias, que já está 
desenvolvendo ações, 
como a organização do 
quadro pessoal, limpeza 
do ginásio GUPA e do 
complexo esportivo Wal-
demar Fernandes. No dia 
19, após a organização 
do campo de futebol do 
complexo, já aconteceu 
um amistoso entre times 
de Pedras Altas, Pinheiro 
Machado e Candiota. 
Também, já foi lançada a 
escolinha de futebol para 
as férias, nas modalidades 
mirim e juvenil, masculi-
no e feminino, para que 
as crianças da comuni-
dade tenham atividade 
no período de recesso. A 
coordenadoria também 
trabalha na realização da 
Etapa Sesc Verão 2025 
que irá ocorrer no final 
do mês de fevereiro.
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Prefeitura de CandiotaPrefeitura de Candiota
COMUNICADO AOS PRODUTORES DE CANDIOTA

Todos os produtores do município de Candiota, deverão compare-
cer no Setor de Talões de Produtor Rural na Prefeitura, levando os 
seus talões de produtor modelo 4, para que seja feita a coleta de 

informações para o Cálculo do Índice de Participação do Município. 
O prazo final para a apresentação é em 28 de fevereiro de 2025. 
Deverão ser apresentados os talões com ou sem movimentação no ano de 2024. 
O produtor que não apresentar os talões fica sujeito a ter a Inscrição Baixada de 
Ofício e, com isso, ficará impedido de realizar negócios comerciais. 

Secretaria de Administração e Finanças – Setor de ICMS
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Divulgação TP

41ª Feovelha retoma atrações 
paralelas e o grande público 

deve voltar ao Parque Charrua 

PÚBLICO RURAL E URBANO

A 41ª edição da Feira 
e Festa Estadual da 
Ovelha (Feovelha) 

iniciou na última quarta-
-feira (29), no Parque Char-
rua, em Pinheiro Macha-
do. Considerado um dos 
eventos mais tradicionais 
do Estado, a Feira e Festa 
Estadual da Ovelha, a Feo-
velha costuma movimentar 
o município e impulsionar 
a economia regional. 

Neste ano, o evento 
acontece até o próximo 
domingo (2), retomando 
atrações e espaços com 
atrativos para um público 
diversificado. Conforme 
o presidente do Sindicato 
Rural de Pinheiro Macha-
do, Paulinho Alves, a 41ª 
Feovelha mostra, de fato, 
a ideia da nova diretoria, 
de atrair também o público 
urbano da cidade e região. 
Ele afirmou também que a 
expectativa é de um evento 
de sucesso. “A Feovelha 
está muito bem trabalha-
da, muito bem planejada. 
O público pode esperar e 
terá inovação, diversifica-
ção. Queremos a participa-
ção do povo na Feovelha, 
pessoas da cidade e do 
campo. Estamos otimis-
tas quanto aos resultados 
pelas inovações trazidas e 
pela genética dos animais 
apresentados no evento 
para a região, estado, país 
e até internacionalmente”, 
afirmou Paulinho. 

A edição 2025 é 
abrilhantada pelas sobera-
nas adultas Bethina Dias 
Henrique, Helena Alves 
Funari e Rayane dos Santos 
da Silva e as pequenas Lau-
ra Medeiros Rosa, Laura 
Pereira Pinto, Manuela 

Zanetti e Marina Santos 
Moura na mini corte, que 
além de recepcionar o pú-
blico, fizeram a divulgação 
do evento pelo Estado.

FEIRA SABOR GAÚCHO

A entrada no Parque 
Charrua é gratuita e um dos 
destaques de 2025 é a Feira 
Sabor Gaúcho, espaço des-
tinado a agricultura familiar 
e quem como promotora a 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Rural do Estado. “A 
concretização desse espaço 
foi possível através de uma 
solicitação feita pelo depu-
tado federal Afonso Hamm 
junto com o presidente 
do Sindicato ao secretário 
Vilson Covatti, para que a 
Feovelha fosse incluída na 
programação da Secretaria. 
A reivindicação foi atendi-
da e a Feira Sabor Gaúcho 
vira realidade na feira de 
ovinos com a participação 
de 40 agroindústrias de di-
versos municípios do Esta-
do”, explicou o presidente. 

Os visitantes vão 
encontrar produtos varia-
dos feitos por agricultores 
familiares. Um espaço que 
demonstra o potencial pro-
dutivo dos agricultores em 
elaborar os produtos com 
qualidade e uma oportuni-
dade para agregar renda ao 
produto.

JÁ ACONTECEU

O evento teve início 
no dia 29 com a chegada 
dos animais que iriam par-
ticipar do tradicional Re-
matão, que aconteceu nesta 
quinta-feira (30) e ficou a 
cargo da Pioneiro Rema-

tes e para os julgamentos 
dos animais, organizados 
pela Associação Brasileira 
dos Criadores de Ovinos 
(ARCO) e para o concurso 
de borregas que tem como 
idealizadora a Emater.

Também já integrou 
a programação uma reunião 
da Federação da Agricultu-
ra do Estado do Rio Grande 
do Sul (Farsul), reunião 
sobre o Projeto de Pellets 
da Braspell Bionergia, ofi-
cinas do Sistema Nacional 
de Aprendizagem Rural 
(Senar) e Emater, além de 
shows com Garotos do Fan-
dango e Euseiki Tudanssa 
no espaço Feovelha Show.

FIM DE SEMANA

Nesta sexta-feira 
(31), além dos julgamentos 
de todas as raças, acontece a 
abertura oficial do Pavilhão 
da Indústria e Comércio, do 
Espaço Terroir, do Pavilhão 
da Agricultura familiar e 
35ª Feira de Artesanato 
em Lã da Emater. Também 
durante a manhã acontece 
uma reunião de prefeitos da 
Associação dos Municípios 
da Zona Sul (Azonasul) e a 
oficina do Senar “Jogos da 
Gestao”.

A tarde começa com 
a abertura oficial do evento 
que está marcada para às 
14h, no espaço do Poder 
Público. Também no mes-
mo espaço acontece, às 
17h, a Reunião Itinerante 
da Câmara de Vereadores 
e Vereadoras de Pinheiro 
Machado. A programação 
continua com o 18º Con-
curso de Artesanato em Lã, 
palestra na carreta do Ban-
co do Brasil, oficina de fia-

Nos últimos anos, 
evento esteve mais 

voltado para o setor 
agropecuário. 

Segundo direção 
do Sindicato Rural, 

este ano haverá 
programações para 

todos os gostos

ção em fuso, whorkshop de 
Desenvolvimento Florestal, 
palestra no espaço do Poder 
Público, reunião da ARCO 
e encerra às 20h com shows 
do Grupo Carqueja e Tchê 
Barbaridade.

No sábado (1º), en-
tre os diferenciais, está às 
8h, o início dos treinos da 
Copa Costa Doce de Velo-
cross, cujas provas acon-
tecem às 14h e continuam 
no domingo (2) a partir das 
8h. Na programação de 
sábado também há oficinas 

do “Jogo da Gestão” e de 
tecelagem e assembleia da 
Associação Brasileira dos 
Criadores de Ideal, no espa-
ço do Poder Público às 10h. 
No mesmo dia acontecem 
leilões de raça, premiações 
e demonstração de cães 
de pastoreio às 17h30. A 
programação encerra às 
20h com show de Cristiano 
Quevedo, seguido por Tchê 
Guri no Feovelha Show.

O último dia de 
evento é marcado pela 
continuidade das provas 

da Copa Costa Doce de Ve-
locross às 8h e 1º Encontro 
de baixos Feovelha, às 9h. 
Durante a manhã também 
acontece uma demonstra-
ção de esquila no espaço da 
Emater, às 10h30 e a tarde, 
às 14h, demonstração de 
cães de pastoreio, seguida 
pela abertura da 1ª Amostra 
de Gineteadas e desfile de 
pelas em lã. A 41ª Feovelha 
encerra com mateada com 
Orgulho Gaúcho e distri-
buição de erva mate Elacy, 
a partir das 16h.

Marcia Marinho/Especial TP
Com as cortes adulta 
e mirim, Feovelha foi 

divulgada pelo Estado

Evento teve início com a 
chegada de animais para 
o Rematão e julgamentos
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TEMPORADA DE VERÃO

Prainha do São Diogo sedia a 3ª edição 
do Festival Internacional em Pedras Altas

Opróximo domingo 
(2) promete ser de 
muita movimen-

tação em Pedras Altas. 
Com temperaturas que 
prometem se manter na 
faixa dos 30º C, acontece 
a 3ª edição do Festival 
Internacional de Verão. 
O evento, realizado na 
prainha do São Diogo, 
banhada pelo rio Jagua-
rão, no interior de Pedras 
Altas, divisa entre Brasil 
e Uruguai, com a cidade 
de Isidoro Noblía, tam-
bém marca a abertura da 
temporada de verão.

Segundo a Prefei-
tura de Pedras Altas, que 

realiza o evento junto à 
cidade uruguaia, será um 
dia de atividades esporti-
vas, concurso e atrações 
musicais. Haverá a es-
colha da Musa da Praia, 
torneio misto de vôlei e 
dois shows com Banda 
Portal 4 e Stilo B, além 
de Alberto dos Teclados 
na praça de alimentação.

São esperadas em 
torno de duas mil pessoas 
para o evento que surgiu 
há anos atrás ainda no go-
verno do prefeito Bebeto 
Perdomo, que deu como 
primeiro passo a revi-
talização e organização 
do espaço. “A 2ª edição 

Letiere Navarrina/Especial TP

Local já é conhecido por sediar eventos e atrair, 
no verão, um grande número de pessoas 

aconteceu em janeiro de 
2023, sendo considerado 
um marco internacional. 
A convite do prefeito de 
Noblía, ainda como ve-
readora, tratei sobre os 
preparativos do festival, 
quando Uruguai entrou 
com bandas de cumbia 
e Pedras Altas com bra-
sileiras. Por isso, esse 
evento é considerado 
internacional”, expôs a 
prefeita em entrevista ao 
TP, acrescentando que a 
espera é de em torno de 
duas mil pessoas.

Veca destacou a 
importância do festival, 
tanto no que se refere ao 

aspecto econômico como 
turístico, tendo em vista 
que é uma forma de in-
tegração e de mostra das 
potencialidades do local. 
Conforme a prefeita, foi 
dada a oportunidade para 
que a comunidade possa 
colocar seus produtos 
à venda e é permitido 
que cada pessoa leve seu 
churrasco para fazer na 
prainha. 

A prefeita fi naliza 
convidando a todos para 
comparecerem ao festi-
val. “Nos organizamos 
de forma a atender a 
todos da melhor forma. 
Vai ser um dia de festa, 

de alegria, onde vamos 
confraternizar. Que todos 

possam aproveitar, tirar 
os chinelos e dançar”.
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Reprodução TV Câmara/Especial TP

Debate na Câmara de Candiota 
aponta sugestões para manejo 
do lixo e questões ambientais

MEIO AMBIENTE

A questão da limpeza 
e zeladoria urba-
na tem sido tema 

recorrente na Câmara de 
Candiota e nesta semana 
não foi diferente, tendo 
o acréscimo da questão 
ambiental como um todo.
O vereador e presiden-
te da Câmara, Paulinho 
Brum (PSDB), assinalou 
que a contratação emer-
gencial de operários para 

Tema novamente integrou fala dos parlamentares no Legislativo

a limpeza urbana não é 
suficiente pela quantidade 
de sujeira nas várias loca-
lidades urbanas. Ele pediu 
a contratação de uma em-
presa especializada para 
se avançar não só nesse 
sentido, mas também no 
embelezamento, que se-
gundo ele, ajuda atrair as 
pessoas para que morem 
na cidade.  

A vereadora Hul-

Esta semana e no 
final da passada, seguiram 
as articulações que buscam 
uma solução para Usina de 
Candiota e uma transição 
energética justa. A unidade 
está com as suas atividades 
paralisadas desde o último 
dia 1º de janeiro, por conta 
do fim dos contratos de co-
mercialização de energia.

Na sexta-feira pas-
sada, houve um encontro 
em Bagé com o ex-mi-
nistro e deputado federal 
Paulo Pimenta (PT), que 
garantiu à comitiva lidera-
da pela vereadora de Can-
diota, Luana Vais (PT), que 
uma solução está sendo 
encaminhada pelo governo 
federal.

Já nesta semana, 
uma comitiva esteve em 
Porto Alegre, aproveitando Usina está paralisada desde o dia 1º de janeiro

Arquivo TP

da Alves (MDB), que 
esta semana assumiu a 
liderança do governo na 
Câmara, analisa por outro 
ângulo a questão, indo na 
mesma direção da opinião 
dada pelo prefeito Luiz 
Carlos Folador ao TP na 
edição passada, quando o 
tema também havia sido 
abordado no Legislativo. 
Hulda destaca que a co-
munidade também preci-
sa fazer a sua parte. Ela 
lembrou que acompanha e 
debate a pauta ambiental 
e a questão dos resíduos 
sólidos há muito tempo 
como extensionista da 
Emater que é. A vereadora 
defende uma política de 
educação ambiental. “Há 
situações que não depen-
dem apenas do poder pú-
blico. Eu moro no centro 
da sede do município e 
a uma quadra da minha 
casa tem numa esquina 
onde tem um depósito de 
lixo, com sofá, máquina 
de lavar. Isso é inadmis-
sível. O poder público 
não pode pagar um preço 

Seguem as articulações para 
continuidade da Usina de Candiota

uma visita do ministro da 
Casa Civil ao Estado, Rui 
Costa. Segundo relato da 
vereadora Luana, o minis-
tro disse que é sabedor da 
demanda e reafirmou que 
haverá uma solução. Tam-
bém a comissão conversou 
com o governador Eduardo 
Leite (PSDB), que segundo 
dito, está também alinhado 
para buscar uma saída. 

Também, uma co-
mitiva liderada pelos sin-
dicalistas Hermelindo Fer-
reira e Cristina Gonzales 
esteve essa semana em 
Brasília. 

Por fim, está sendo 
articulada uma audiência 
na capital federal com o 
ministro de Minas e Ener-
gia (MME), Alexandre 
Silveira, inclusive com a 
participação do governa-

dor.

NA FEOVELHA

Nesta sexta-feira 
(31), às 10h, no Parque 
Charrua, durante a 41ª 
Feovelha - que está acon-
tecendo até domingo (2), 
em Pinheiro Machado, 
será realizada a tradicional 
reunião dos prefeitos que 
integram a Associação dos 
Municípios da Zona Sul 
(Azonasul). 

O deputado federal 
Afonso Hamm (Progre-
sistas), juntamente com 
os prefeitos de Candiota 
e Pinheiro Machado, Luiz 
Carlos Folador (MDB) e 
Ronaldo Madruga (PP), 
sugeriu que o debate sobre 
a Usina e a transição esteja 
na pauta do encontro.

Vereadora Hulda Alves (MDB), que agora 
é a líder do governo na Câmara, propõe mais 

educação e consciência ambiental

pela falta de educação de 
uma família. Nós preci-
samos fazer algo. Não 
é apenas cobrar”, disse, 
citando também que can-
sa de passar por pessoas 
descartando lixo à beira 
das estradas rurais. “O 
caminhão do lixo passa 
três vezes por semana nas 
nossas casas, inclusive 
sábados e feriados. Então 
temos que refletir em rela-
ção ao descarte dos lixos 
por parte das famílias nas 
nossas vias públicas”, 
avalia.

O vereador Gildo 
Feijó (MDB) também 
abordou o assunto do lixo 
e entulhos, avalizando as 
palavras da vereadora e do 
prefeito. “É uma vergonha 
a pessoa sair da sua casa 
com entulhos e largar na 
frente da casa do outro. 
É uma falta de respeito”, 
classifica, se referindo 
também a um lixão que 
insiste em existir há mui-
to tempo nos fundos da 
CRM/Mina de Candiota, 
próximo ao Cemitério 

Municipal, em direção aos 
assentamentos. Ele defen-
de a colocação de câmeras 
de segurança no local. 
“Tem de tudo ali, é um 
inferno”, resumiu. Gildo 
ainda citou os incêndios 
nessa época do ano, que 
muitas vezes começam 
por entulhos. Ele lembrou 
do fogo nos arreadores 
do bairro São Simão no 
último fim de semana e 
que quase virou tragédia.

Também defenden-
do a colocação de câmeras 
de segurança, o vereador 
Ataídes da Silva (MDB) 
da mesma forma citou o 
lixão nos fundos da CRM, 
lembrando que várias ve-
zes pediu providências 
para o local.

A vereadora Lu-
ana Vais (PT) destacou 
que o meio ambiente é 
uma preocupação global, 
dizendo que município 
precisa fazer o dever de 
casa. A parlamentar de-
fende que a cidade deve 
ser exemplo neste quesito. 
Ela informou que 2024 

foi o ano para se fazer 
as conferências munici-
pais de meio ambiente, 
dizendo que Candiota 
acabou não realizando a 
sua. “Infelizmente não 
teve. A conferência é um 
espaço coletivo interes-
sante para se debater os 
desafios do meio am-
biente. Porque não é uma 
tarefa só da Secretaria, 
do Executivo e sim de to-
dos nós discutirmos esse 
tema, que é tão impor-
tante”, ponderou. Luana 
disse concordar com os 
colegas no que tange a 
conscientização, inclusive 
com penalizações, pois, 
segundo ela, muitos só 
entendem quando sentem 
no bolso. Neste sentido, 
ela cobrou novamente do 
Executivo o recurso que 
seria usado para o vídeo-
monitoramento. Por fim, 
Luana defende que a área 
de preservação ambiental 
(APA), seja usada para 
fins de educação, cons-
cientização e promoção 
do meio ambiente.

TRANSIÇÃO JUSTA
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Acordo garante proteção 
jurídica ao Bioma Pampa

MEIO AMBIENTE

Documento foi assinado esta semana perante a 
Vara Regional Ambiental de Porto Alegre

2ª edição do Rodeio 
Santa Cecília 
acontece dias 

7, 8 e 9 de fevereiroDivulgação TP

O Ministério Públi-
co do Rio Grande 
do Sul (MPRS), o 

Estado gaúcho, a Fede-
ração da Agricultura do 
RS (Farsul), a Federação 
das Associações de Ar-
rozeiros do Rio Grande 
do Sul (Federarroz) e a 
Federação dos Trabalha-
dores na Agricultura no 
RS (Fetag) assinaram 
e homologaram, nesta 
semana, um acordo nos 
autos de uma ação civil 
pública, perante a Vara 
Regional Ambiental de 
Porto Alegre.
 Ajuizada pelos 
promotores de Justiça 
Annelise Monteiro Stei-
gleder e Alexandre Siki-
nowski Saltz, hoje pro-
curador-geral de Justiça, 
a ação buscava reconhe-
cer que as áreas em que 
ocorresse pastoreio ex-
tensivo no Bioma Pampa 
deveriam ser enquadra-
das, quando da inscrição 
do imóvel no Cadastro 
Ambiental Rural (CAR), 
como áreas de remanes-
centes de vegetação na-
tiva, e não como áreas 
rurais consolidadas, onde 
teria ocorrido supressão 
da vegetação nativa. “Par-
tiu-se do entendimento de 
que a presença do gado 

conserva o Bioma Pam-
pa e permite a proteção 
da biodiversidade e das 
paisagens culturais que 
tornam o bioma único no 
país”, explica Annelise.

ACORDO

Com o acordo, as 
partes reconhecem, no 
Bioma Pampa, para efeito 
de caracterização de re-
manescentes de vegetação 
nativa e de instituição de 
Reserva Legal a que se 
refere a Lei 12.651/2012, 
que não configura uso 
consolidado da área o 
manejo por pastoreio ex-
tensivo nas pastagens 
nativas, salvo nos exatos 
locais onde existiam edifi-
cações, benfeitorias, e an-
tropização da vegetação 
nativa (ação humana so-
bre o meio ambiente) com 
substituição por espécies 
exóticas invasoras, sendo 
que, na última hipótese, 
o grau deverá ser regrado 
por ato normativo da Se-
cretaria Estadual do Meio 
Ambiente e Infraestrutura 
(Sema).

O Estado ainda as-
sumiu a obrigação de, 
quando da análise do 
CAR, ao se deparar com 
a declaração, como con-

 O próximo fim de semana será voltado às 
tradições gaúchas na Cidade do Castelo. Acontece 
nos dias 7, 8 e 9, a 2ª edição do Rodeio Santa Cecília, 
realizado pelo PTG Santa Cecília, no CTG Sentinela 
de Pedras Altas. 
 Conforme Gabriela Dias, integrante da orga-
nização, a expectativa é de um grande público, ainda 
maior do que a primeira edição onde cerca de 800 pes-
soas circularam pelo rodeio e quase 500 participaram 
do baile. “A festa é garantida, estamos nos organizando 
pra receber todos da melhor forma possível e acertando 
pontos identificados da primeira edição”.

PROGRAMAÇÃO

 O evento contará com gineteadas em mulos 
e potro de 21 dias, gineteadas em bovinos e laço em 
vaca mecânica, com premiações em dinheiro e troféu. 
Ainda, premiação para melhor acampamento do ro-
deio.
- Sexta-feira (7): 14h – laço individual;
- Sábado (8): 8h – laço Taça Cidade do Castelo; 10h – 
laço dupla oficial; 11h30 – laço dupla; 12h30 – prova 
de rédea infantil; 13h30 – laço trio; 14h30 – laço quar-
teto; 17h – gineteada em bovinos; semi final e final; 
19h – gineteada em mulos; 00h (meia noite) – baile 
grupo Sandim e Fabrício Rios;
- Domingo (9): 8h – final laço trio; 9h30 – laço dupla; 
12h – potro 21 dias; 13h30 – 2ª batida laço Taça Cidade 
do Castelo e 2ª batida Laço oficial; 18h – classificatória 
em mulos; após final nos cavalos da Tropilha Talismã.

solidada, de área com ati-
vidade de pastoreio, exi-
gir o seu enquadramento 
como remanescente de 
vegetação nativa, para o 
efeito de instituição da 
Reserva Legal e para o 
efeito da exigência de 
autorização para conver-
são do uso do solo, nos 
termos do artigo 26 da 
Lei Federal 12.651/2012. 
Havendo dúvida técnica 
sobre a antropização dos 
campos nativos, o Esta-
do, por meio da Sema, 
notificará o proprietário 
ou possuidor de imóvel 
rural para que comprove 
as condições excludentes 
da caracterização de re-

EXPEDIENTE INTERNO
INDICAÇÕES

Do vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - 035/2025 
- Solicita ao Poder Executivo a manutenção e troca de 
lâmpadas da pista de rodeios perto do posto de combus-
tível. 036/2025 - Solicita ao Poder Executivo, a realização 
de obras de Patrolamento e Encascalhamento na pista de 
rodeios atrás do posto de combustível. 037/2025 - Solicita ao 
Poder Executivo a retirada de lixo duas vezes por semana e 
poda de árvore na Rua Sabino Loguércio, no Assentamen-
to Santo Antônio. 038/2025 - Solicita ao Poder Executivo 
a manutenção e troca de lâmpadas na Rua Serafim dos 
Santos, nas proximidades da residência de número 1.189. 
039/2025 - Solicita ao Poder Executivo a manutenção e 
troca de lâmpadas na Rua Protásio Veiga, nas proximida-
des da residência de número 1.231. 040/2025 - Solicita ao 
Poder Executivo a manutenção e troca de lâmpadas na 
Avenida Capitão Hugo Canto. 041/2025 - Solicita ao Poder 
Executivo a limpeza de vegetação na Estrada dos Borba 
nas proximidades da casa da Dona Julia. 042/2025 - Solicita 
ao Poder Executivo a aquisição de 30 exames preventivos 
de câncer de colo de útero mensais para a Secretaria de 
Saúde. 043/2025 - Solicita ao Poder Executivo, que seja 
colocada placa de sinalização de carga e descarga na frente 
do estabelecimento BM Agropet, na Avenida Getúlio Vargas. 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
SESSÃO DA COMISSÃO REPRESENTATIVA SESSÃO DA COMISSÃO REPRESENTATIVA DO DIA 23 DE JANEIRO DE 2025DO DIA 23 DE JANEIRO DE 2025

044/2025 - Solicita ao Poder Executivo, a realização de obras 
de Patrolamento e Encascalhamento na Estrada da Produção.

Do vereador HUGO TRENCHI GARCIA TEIXEIRA - 
045/2025 - Solicita ao Poder Executivo, o atendimento odon-
tológico no Hospital da Colônia Nova, para atender pacientes 
de Hulha Negra. 

Do vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO - 
046/2025 - Solicita ao Poder Executivo o patrolamento e 
a colocação de tampas das caixas de esgoto na rua João 
Oliveira. 047/2025 - Solicita ao Poder Executivo realizar o 
término do conserto da ponte da Rua Osmar Cabral perto da 
casa do Senhor Tomaz Segui. 048/2025 - Solicita ao Poder 
Executivo o patrolamento, a colocação de tampas das caixas 
de esgoto e troca das lâmpadas queimadas na Rua Antônio 
Canto Medeiros. 049/2025 - Solicita ao Poder Executivo 
o patrolamento e encascalhamento na rua atrás do posto 
de combustível. 050/2025 - Solicita ao Poder Executivo o 
patrolamento e encascalhamento na Rua Josemar Games. 
051/2025 - Solicita ao Poder Executivo o conserto da lixeira 
na Rua João Oliveira.

Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 052/2025 - So-
licita ao Poder Executivo o conserto de vazamento de água 
em frente à casa do Senhor Jesus Segui.

Dos vereadores LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS e LUCIA-
NE FERNANDES BANDEIRA PIEGAS - 053/2025 - Solicita 
ao Poder Executivo o patrolamento e encascalhamento na 
Rua Pedro Rabione Sacco atrás do Mercado Trak’n.

COMISSÃO DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS E TRIBUTAÇÃO

Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 001/2025 - As-
sunto: Altera a Redação do Art. 4º da Lei Municipal nº 
2.006/2023 e dá outras providências. Voto do Relator: Pela 
tramitação regimental da matéria. Parecer: Mantém o Voto 
do Relator.

ORDEM DO DIA

VOTAÇÃO DE OFÍCIOS

Ofício GAB nº 007/2025
Autor: PODER EXECUTIVO
Assunto: Solicita Realização de Sessão Legislativa Extraor-
dinária para Votação dos Projetos de Lei Municipal nºs 003, 
004 e 005/2025, bem como para Votação dos Projetos de 
Lei Complementar nºs 001, 002, 003 e 004/2025.
Situação: EM VOTAÇÃO O OFÍCIO.

manescentes de vegeta-
ção nativa a que se refere 
o caput, ou promova a 
correção e adequação das 
informações prestadas.

Participaram da as-
sinatura, além do PGJ, 
Alexandre Saltz, e da 
promotora Annelise Stei-
gleder, o procurador-geral 
do Estado adjunto, Thia-
go Josué Ben; a titular da 
Sema, Marjorie Kauff-
mann, acompanhada do 
secretário adjunto, Mar-
celo Camardelli Rosa; os 
procuradores do Estado 
Patrícia Maldaner Cibils e 
Felipe Lemons Moreira e 
representantes da Farsul, 
Fetag e Federarroz.

PEDRAS ALTAS

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais! Na primeira edição, rodeio atraiu bom público
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Expectativa é de um público de cerca de 500 pessoas 
em cada dia de jogo que começa já neste domingo (2)

FUTEBOL

Com data marcada 
para começar no 
p róx imo domin-

go (2), a Prefeitura de 
Candiota irá realizar o 
Campeonato de Futebol 
Sênior com a participa-
ção de equipes do muni-
cípio, além de Pinheiro 
Machado, Pedras Altas 
e Bagé. O primeiro dia 
de competição será no 
Estádio Municipal 20 de 
Setembro, na Vila Resi-
dencial, a partir das 10h. 

O primeiro jogo 
será entre os times Luz 
e Ordem, de Pinheiro 
Machado e GUPA, de 
Pedras Altas, às 10h. O 
segundo jogo será entre 
SER COAB, de Bagé e 
Amigos FC, às 13h. Já 
às 15h, AMVO e João 
Emílio, ambos de Can-
diota, se enfrentam. En-
cerrando o dia de parti-
das, Vila Airton contra G. 
Candiota às 17h, ambos 
também do município. 

Os jogos serão re-
alizados a cada domingo 
até o dia 16 de fevereiro, 
sendo que as competições 
devem acontecer também 
no campo da Associa-
ção de Moradores da 
Vila Operária (AMVO). 

Campeonato de Futebol Sênior visa 
resgatar o futebol raiz em Candiota

O prefeito Luiz 
Carlos Folador mencio-
nou que o principal ob-
jetivo do Campeonato é 
de integrar a comunidade 
juntamente com todos 
os bairros do município. 
“A prática tem tudo a 
ver com a integração, 
então Candiota tem uma 
tradição nesta área es-
portiva. Nós pretende-
mos organizar bem este 
campeonato,  receber 
bem as pessoas e a nos-
sa equipe está prepara-
da”, garantiu o prefeito, 
destacando que esta é a 
realização de um sonho.

O organizador do 
evento, Giovani Xime-
nes, o Pito, em entrevista 
ao Tribuna do Pampa, 
afi rmou que o campeona-
to visa resgatar o futebol 
raiz e completou dizendo 
que a ampliação de da-
tas do torneio que antes 
acontecia somente du-
rante um dia, foi atender 
uma demanda de equipes. 
“Muitas vezes outros ti-
mes não conseguiam par-
ticipar, mas conseguimos 
ampliar os dias de jogos e 
atender a todos. Candiota 
tem um grande poten-
cial pra ser referência na 

área de esporte e cultura 
e esse futebol raiz não 
acontece há mais de 10 
anos nas comunidades”, 
explicou, destacando que 
a expectativa é de um 
público de cerca de 500 
pessoas por rodada, ten-
do em vista que somente 
de atletas, cada rodada 
terá 200 participantes.

A inda  s egundo 
Pito, a ideia para 2026 
é um campeonato maior, 
em todos os bairros. 
“Esse campeonato é cur-
to porque a categoria 
Sênior só é possível ser 
organizada de janeiro 
a março, mês que Bagé 
inicia um campeonato de 
duração de um ano nessa 
categoria e praticamente 
todos atletas da região 
participam dos jogos na 
cidade de Bagé.  Nesse 
ano os jogos serão Na 
Vila Residencial, sede e 
Vila Operária, pois Seival 
e João Emílio estão em 
fase de reorganização 
do seus campos”, adian-
tou Pito, que destacou 
que os responsáveis pelo 
campo também devem 
organizar parte de copa 
e que atrações musicais 
também estão previstas.
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EXPEDIENTE EXTERNO 
Poder Executivo  - Encaminha indicação da Vereadora 

Hulda Alves, para líder de governo.

EXPEDIENTE INTERNO 
Requerimento - Vereadora Luana Vais - Solicita a 
criação da Comissão do Fórum de Desenvolvimento 

Regional, Manejo das Águas e Combate a Estiagem – 
Fórum das Águas.

Pedido de Providências - Vereador Gildo Feijó - Soli-
cita ao Poder Executivo a destinação de uma área para 
instalação do Piquete da Chirca.
Pedido de Informações - Vereador Axel Costa - Solicita 
a Empresa CEEE Equatorial informações sobre as podas 
de árvores em contato com fios de alta tensão.
Pedido de Informações - Vereador Axel Costa - Solicita 
ao Poder Executivo informação sobre a falta de atendi-
mento na Sala do Empreendedor.
Pedido de Informações - Vereador Axel Costa - Solicita 
ao Poder Executivo informações sobre a gratuidade do 
vale-transporte para estudantes do município.
Pedido de Informações - Vereador Axel Costa - Solicita 
ao Poder Executivo informações sobre a falta de acom-
panhamento e tratamento de crianças com transtornos 
do espectro autista (TEA).
Pedido de Providências - Vereador Léo Lopes - Solicita 
ao Poder Executivo o conserto do esgoto na Rua Assis 
de Freitas.
Pedido de Informações - Vereador Diego Lima - Solicita 
ao Poder Executivo informações sobre o convênio de R$ 
500.000,00 de antecipação fiscal da empresa SSM que 
seria utilizado para a reforma e moradia do Bairro Seival, 
que foi repassado no ano de 2021.
Pedido de Providências - Vereador Paulinho Brum - 
Solicita ao Poder Executivo o retorno dos atendimentos 
da PSICOCLIN.
Pedido de Providências - Vereador Paulinho Brum - So-
licita ao Poder Executivo a contratação de uma empresa 
responsável pela limpeza urbana do Município.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota
SESSÃO ORDINÁRIA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 04 DO DIA 27 DE JANEIRO DE 2025Nº 04 DO DIA 27 DE JANEIRO DE 2025

BAIXA PARA AS COMISSÕES

Projeto de Resolução nº 001/2025 - Mesa Diretora - Altera 
a Resolução nº 084/2003 que regulamenta a concessão de 
títulos de honrarias pelo Poder Legislativo Municipal, e dá 
outras providências. 
Projeto de Decreto Legislativo nº 008/2025 - Vereador 
Léo Lopes - Concede o Título de Mérito Vulto Emérito 
Candiotense ao Senhor Alionildo Lopes Teixeira.

ORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE PARECERES

Um evento bastante aguardado pelos nativistas 
acontece nesta sexta-feira (31) e sábado (1º), 
em Pinheiro Machado, a 29ª Comparsa da 

Canção Nativa. O evento será no CCTG Lila Alves, 
local por onde passarão grandes artistas e composi-
ções. O evento é realizado pela Prefeitura de Pinheiro 
Machado, em parceria com a entidade tradicionalista. 

TRADICIONALISMO

29ª Comparsa da Canção Nativa 
acontece neste fim de semana 

FABRICA DE GAITEIROS

 Além de grandes nomes da música gaúcha, o 
festival deste ano terá um momento especial, a apre-
sentação dos alunos do projeto Fábrica de Gaiteiros 
de Pinheiro Machado, que promete encantar o público 
com sua arte e dedicação.

PROGRAMAÇÃO
- Sexta-feira (31) - 20h30: Show Quarteto Coração 
de Potro; 21h30: Abertura oficial; 22h: Início do 
festival; 23h30: Show Mano Lima
- Sábado (1º) - 20h30: Apresentação Fábrica de 
Gaiteiros; 21h: Show Wilson Paim; 22h20: Festival; 
23h30: César Oliveira & Rogério Melo

Projeto de Decreto Legislativo nº 01/2025 - Vereador 
Gildo Feijó - Concede título de Mulher Destaque/2025 à 
senhora Nilva Elsher Schwert.
Projeto de Decreto Legislativo nº 03/2025 - Vereadora 
Luana Vais - Concede título de Mérito Farroupilha/2025, 
ao tradicionalista Júlio César Rodrigues dos Santos.
Projeto de Decreto Legislativo nº 06/2025 - Vereador 
Diego Lima - Concede título de Mérito Farroupilha/2025, 
a tradicionalista Adriana Lucas Lima.
Projeto de Decreto Legislativo nº 07/2025 - Vereador 
Gildo Feijó - Concede título de Mérito Farroupilha/2025, 
ao tradicionalista Rafael Franco dos Santos.
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J.André TP

Nelson Grasseli veio ao jornal acompanhado da bancada do PT de Candiota

No Estado todo são mais de R$ 360 milhões. Superintendente fala da reestruturação do órgão, que segundo ele estava sucateado

INVESTIMENTOS

Em dois anos, Incra-RS aporta 
mais de R$ 62,6 milhões na região

O superintendente do 
Instituto Nacional 
de Colonização e 

Reforma Agrária (Incra) 
no RS, Nelson José Gras-
seli, de 69 anos, esteve no 
final da tarde desta quarta-
-feira (29), na Redação 
do jornal em Candiota, 
quando fez um apanhado 
do trabalho que o órgão 
vem fazendo desde que o 
presidente Lula o governo 
federal assumiu em janeiro 
de 2023. Grasseli esteve 
acompanhado dos verea-
dores da bancada do PT 
na Câmara de Candiota, 
Luana Vais, Marcelo Bel-
mudes e Axel Costa.

Com experiência 
em gestão, Grasseli, que é 
assentado da reforma agrá-
ria, foi prefeito da cidade 
de Pontão, na norte do 
Estado, por quatro opor-
tunidades. Desde a semana 
passada, acompanhado 
apenas de um motorista, 
que ele está na região co-
lhendo as assinaturas dos 
agricultores assentados 
de Hulha Negra, Aceguá, 
Candiota, Pinheiro Ma-
chado e Pedras Altas, para 
que cada um deles receba 
um crédito no valor de 
R$ 16 mil, chamado de 
Fomento da Retomada 
- auxílio em função das 
enchentes e enxurradas 

que assolaram o RS no ano 
passado, quando a peque-
na agricultura foi ampla-
mente atingida também.

VOLTA

A vereadora Luana 
resume a atuação do órgão 
desde 2023 até aqui com 
a frase ‘O Incra voltou!, 
pois segundo ela, desde o 
fim do governo de Dilma 
Rousseff (PT), em 2016, 
que não se via mais polí-
ticas públicas voltadas a 
essas comunidades rurais. 

Ilustrando essa vol-
ta, Grasseli destacou que 
desde a sua chegada na 
Superintendência, o Incra 
está aportando mais de R$ 
360 milhões em recursos 
para os municípios, assen-
tados e quilombolas, seja 
em recuperação de estra-
das, auxílios, habitação ou 
assistência técnica.

Para se ter uma 
ideia, entre o Fomento 
da Retomada e estradas, 
apenas nos municípios de 
influência direta do TP, 
estão sendo destinados 
nada menos que R$ 62,6 
milhões. São R$ 24 mi-
lhões para Candiota; R$ 
25 milhões para Hulha Ne-
gra; R$ 5,3 milhões para 
Pinheiro Machado e R$ 
8,3 milhões para Pedras 

Altas. “Isso são recursos 
que, além da recuperação 
das estradas, estarão nas 
mãos dos agricultores, 
que irão circular nas cida-
des, ajudando a aquecer 
a economia local e para a 
retomada da produção”, 
enfatiza Grasseli, lem-
brando que em 2023 já 
havia sido alcançado uma 
ajuda R$ 5,2 mil por fa-
mília assentada em função 
da forte seca que atingiu 
a região naquele ano. So-
mente neste recurso foram 
destinados R$ 43 milhões 
em todo o RS.

Ainda, o Incra RS 
está aportando recursos 
vultosos nos outros três 
municípios que fazem par-
te do Consórcio Público 
Intermunicipal de Desen-
volvimento Econômico, 
Social e Ambiental dos 
Municípios da Bacia do 
Rio Jaguarão (Cideja) - 
Aceguá, Piratini e Herval.

Os vereadores Mar-
celo e Axel reforçaram 
a questão da circulação 
desses recursos, que se-
gundo eles, ajuda inclusive 
o comércio local, bem 
como, para a produção de 
alimentos. 

SUCATEAMENTO

O representante do 

Incra em sua fala externou 
como assumiu o órgão, di-
zendo ter encontrado uma 
situação bem delicada. “A 
estrutura estava abandona-
da, sucateada e não tinha 
política pública nenhuma. 
Depois do golpe sofrido 
pela presidente Dilma, a 
meta, especialmente no 
governo Bolsonaro (2019-
2022) era acabar com a 
reforma agrária. Então 
a gente se deparou com 
meia dúzia de servidores, 
sem estímulo nenhum, 
sem ânimo nenhum de 
trabalho. Cada um pen-
sando para si. Em primeira 
mão organizamos toda a 
equipe, reestruturamos 
as divisões, com aquilo 
que era possível devido 
ao quadro de servidores 
mínimo que se tinha. E foi 
só a partir disso que come-
çamos a implementar as 
políticas públicas do nosso 
governo. E a partir da volta 
do nosso governo, com o 
presidente Lula, que está 
acontecendo a volta dos 
programas sociais e das 
políticas estruturantes”, 
disse.

OUTRAS AÇÕES

Grasseli elencou 
ainda que neste período, 
o Incra-RS já retomou 

18 lotes no Estado, que, 
segundo ele, estavam na 
posse dos chamados gri-
leiros, realocando famílias 
do cadastro da reforma 
agrária. 

Também assinalou 
que foi retomado o cadas-
tro de acampamentos, em 
conjunto com os movi-
mentos sociais de luta pela 
terra, com cerca de 1,6 mil 
novas famílias cadastradas 
e que esperam por novos 
assentamentos, dentre eles 
o acampamento de Hulha 
Negra.

Outra ação retoma-
da pelo órgão foi a volta da 
assistência técnica, segun-
do Grasseli, em parceria 
com a Emater e também 
está sendo viabilizado um 
convênio com a Univer-
sidade Federal de Santa 
Maria (UFSM).

Ainda,  Grasseli 
apontou que já está acerta-
do com o Banco do Brasil 
uma nova leva de Pronaf 
A, com liberação de R$ 
52,5 mil por família assen-
tada. Serão 10 anos para 
pagar e três de carência. 
“Tem rebate garantido de 
25%, mas estamos queren-
do que seja de 40%, pois 
assim ficaria R$ 2,5 mil 
para assistência técnica, 
com R$ 50 mil para o pro-
dutor, que pagaria R$ 30 

mil ao longo de 10 anos. 
O novo Pronaf A vai sair 
e agora só estamos deba-
tendo a questão do rebate. 
Vale lembrar que para 
acessar o recurso não pode 
estar inadimplente, mas 
o governo federal deve 
estar lançado em seguida 
o programa Desenrola 
Rural, que vai permitir 
aos agricultores (não só os 
pequenos) renegociações e 
limpar o nome”, explica.

Por fim, o superin-
tendente assinalou que no 
governo passado foi feita 
muita propaganda sobre 
a titulação de terras, mas, 
segundo ele, na prática 
pouco aconteceu. “É bom 
que se diga que tinha mui-
ta prosa de titulação no 
governo de Bolsonaro. Era 
muita conversa, mas pou-
ca ação. E muitos diziam 
no período eleitoral, que se 
o Lula ganhasse, iria parar 
a titulação. Ao contrário, 
eu já titulei mais de 400 fa-
mílias nesse período curto 
que estou lá. Titulação não 
é só entregar documentos, 
porque com isso não se 
consegue o registro no 
cartório. É preciso fazer 
o georreferenciamento, 
a certificação e a visita 
ocupacional. Nós estamos 
fazendo todo esse proces-
so”, garantiu.

Nesta semana, o Incra-RS está na região colhendo assinaturas dos agricultores 
para que acessam R$ 16 mil do Fomento Retomada. A foto foi feita em Candiota
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Venho participando ativamente, há pelo menos quatro 
anos, da luta em defesa do nosso carvão, o chamado ‘ouro 
negro’. Durante esse período, independentemente de qual 
governo estivesse no poder, pouco ou nenhum avanço foi 
alcançado. Nem mesmo do governo estadual obtivemos um 
apoio efetivo para a causa.

Diante desse cenário, apostamos nossas esperanças 
no PL 576/2021, que tratava da exploração do potencial 
eólico offshore no Brasil. Contudo, o governo federal vetou 
os artigos que abordavam a contratação de termelétricas a 
gás e a carvão mineral. Entenda as razões do veto e com-
preenda o contexto: estudos apontaram que os subsídios as 
termelétricas a gás representariam um custo anual de cerca 
de R$ 25 bilhões, ou R$ 545 bilhões até 2050, o que poderia 
impactar em até 9% as contas de luz. Sabemos que nenhum 
governo suportaria esse ônus. Além disso, os artigos veta-
dos também obrigavam a contratação de 5 mil megawatts 
em pequenas centrais hidrelétricas, mesmo sem demanda, 
o que implicaria na compra de energia desnecessária. Isso 
sem contar com a pressão para reduzir gastos e respeitar 
o arcabouço fiscal; o veto era algo previsível.

Contudo, o governo federal já demonstrou preocupa-
ção com a nossa realidade e está disposto a construir uma 
Medida Provisória específica para tratar do futuro da nossa 
usina. Essa iniciativa é fundamental para assegurar a gera-
ção de empregos e renda na Região da Campanha. Além 
de sustentar centenas de famílias por meio de empregos 
diretos e indiretos, a usina movimenta a economia local e 
regional, fortalecendo o comércio, a agricultura familiar e o 
desenvolvimento regional como um todo.

Vale ressaltar que a matriz energética do carvão repre-
senta apenas 1,5% da matriz total do Brasil, um percentual 
pequeno em comparação a outras fontes de energia. Ade-
mais, os acordos internacionais dos quais o país é signatário 
não exigem a descontinuidade do uso do carvão, mas sim 
a eliminação das emissões de gases de efeito estufa. Isso 
abre espaço para projetos que utilizem o carvão de forma 
sustentável, investindo em tecnologias limpas e alinhadas 
às metas ambientais.

Estamos confiantes de que, sob o governo do presi-
dente Lula, será possível garantir a continuidade da nossa 
Usina, promovendo inovação tecnológica e respeitando 
compromissos ambientais. A sustentabilidade e o desenvolvi-
mento da região dependem de políticas públicas adequadas, 
equilibrando emprego, renda e segurança energética.

A luta pelo carvão e o desenvolvimento A luta pelo carvão e o desenvolvimento 
sustentável na Região da Campanhasustentável na Região da Campanha

* Marcelo Belmudes

* Vereador do PT de Candiota 
e líder da bancada de oposição

Responsáveis por feira 
da agricultura familiar 
dizem que a população 
já aderiu bem a ideia 

COMÉRCIO EM CANDIOTA

Além das uvas, outros produtos podem ser encontrados

Sabrina Monteiro/Especial TP

Completando uma semana 
desde o seu início, os 
responsáveis pela feira de 

comercialização de produtos 
originários no interior de Can-
diota, apontam positivamente 
para a nova ideia e opção no 
comércio. Localizada ao lado 
da Cooperativa de Produção 
Agropecuária do Pampa Gaú-
cho (Coopampa), na rua João 
Magalhães Filho, na sede do 
município, a venda inicialmen-
te está concentrada em vários 
tipos de uvas de mesa, como 
Niagara (branca e rosa), Bordô, 
Francesa (preta) e Isabel, mas 
também possuem sucos, vi-
nhos, mini processados, melão, 
abóbora Itália, graspa e tomate, 
lembrando que são produtos de 
qualidade e com o preço mais 
acessível. “Temos uvas com 
preços a partir de R$ 6 o quilo, 
tudo novinho diretamente para 
a mesa das famílias”, ressaltou 
um dos responsáveis. 

O presidente da Coo-
pampa, Marcio dos Santos, fa-
lou sobre a novidade e garantiu 
que no futuro irão diversificar 
ainda mais os produtos. “Agora 
a produção da uva está a todo 
vapor, e quem quiser garantir 
a fruta com o teor do açúcar 
muito bom, estamos aqui”, 
mencionou ele. 

O produtor Milton Za-
natto Piazza, que reside no 
assentamento Boa Vista do 
Butiá, e que é uma das pessoas 
que está comercializando seus 
produtos no local, informou 
que enviou para a feira uva, 
suco e vinho, destacando a im-
portância do início deste modo 
de comercialização. “A feira é 
muito importante para quem 
produz em Candiota e não tem 
pra onde vender. É uma saída 
para escoar essa produção e 
para o próprio município fazer 

a venda. Muito produto que 
acaba indo fora aqui na pro-
dução, agora podemos deixar 
para vender pro pessoal da 
cidade”, mencionou ele. 

Sendo realizada pela 
Coopampa, a feira tem o apoio 
da Prefeitura por meio da 
Secretaria de Agropecuária. 
Sobre a iniciativa, o prefeito 
Luiz Carlos Folador reforçou 
que o Poder Executivo é um 
grande apoiador da Coope-
rativa, sendo com repasse de 
veículos, prédio, como também 
no Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA). “A feira do 
produtor é mais uma conquis-
ta desse espaço importante, 
inclusive, nós estimulamos os 
clientes a comprarem, pois são 
produtos de alta qualidade e eu 
mesmo já adquiri”, disse ele, 
parabenizando a Coopampa,e 
os produtores rurais, por esta-
rem diversificando a produção 
e buscarem uma maneira de 
melhorar a sua renda. 

O secretário de Agro-
pecuária, Claudivan Brusque, 
falou que a preocupação com 
a alimentação saudável está 
crescendo atualmente e que 
no município os pequenos 
agricultores desempenham um 

papel vital nessa missão. “O 
projeto que a Coopampa vem 
desenvolvendo com o apoio 
da Prefeitura e da Secretaria, 
não só garante que tenhamos 
produtos frescos e saudáveis 
em nossas mesas, mas também 
fortalece a economia local, 
criando empregos e mantendo 
o dinheiro circulando dentro 
do nosso município”. Ainda, 
o secretário pediu, na posição 
de produtor, que a comunidade 
valorize e apoie a produção 
local. 

O local irá funcionar 
inicialmente nas segundas, 
quartas e sextas-feiras, das 8h 
às 12h e das 13h30 às 17h. 

ESTRUTURAÇÃO

 A escolha no espaço 
de comercialização, se deu em 
razão da estrutura, pois no caso 
das uvas, por exemplo, que 
possuem uma data de validade 
mais curta, é preciso contar 
com o auxílio da refrigeração. 
Para isso, os alimentos que 
necessitam de um cuidado mais 
especial serão armazenados 
na câmara fria que o espaço 
disponibiliza, além de contar 
também com diversos freezers.

Local funciona nas segundas, quartas e sextas, 
sempre com produtos novinhos e de qualidade
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Bloco está reestruturado e já realizando 
ensaios para o carnaval deste ano

Divulgação TP

Coisinha do Pai trará enredo sobre os 100 
anos da imigração alemã em Hulha Negra

CARNAVAL 2025 

Os dias 7, 8 e 9 de 
março serão de 
muita folia em Hu-

lha Negra. Com diretoria 
recentemente eleita, tendo 
como presidente Jeff erson 
Alves do Santos, o Tom, 
que também é puxador 
de samba ao lado de Igor 
Canto e Pingo Fernandes, 
fi lho do Bosco, que junto 
ao Micuim iniciou o Coi-
sinha do Pai, o bloco já 
prepara uma grande festa 
carnavalesca na cidade.

Em conversa com 
o TP, a diretora social 
do bloco, Mônica Balle-
jo Canto disse que neste 
ano, o tema central do 
enredo são os 100 anos da 
imigração alemã. “É uma 
homenagem às tradições e 
à cultura trazidas por seus 
imigrantes, que enrique-
ceram a história da região. 
Na avenida, estarão apro-
ximadamente nove alas 
- Crianças, Esporte, Velha 
guarda, Bairros, Famílias 
e Frente pra Pular, entre 

outras, com a comissão 
de frente formada pela 
velha guarda do bloco e 
representantes da colônia 
alemã. Também a novi-
dade serão sete bonecos 
gigantes produzidos pela 
artista bageense Clélia Ca-
margo”, adiantou Mônica, 
destacando que “com essas 
contribuições, o Bloco 
Coisinha do Pai promete 
realizar mais um carnaval 
memorável, celebrando a 
história, a união e a alegria 
de Hulha Negra”.

Os ensaios para o 
carnaval já começaram, 
sendo realizados de forma 
semanal e promovidos em 
parceria com os patrocina-
dores, na frente de bares, 
restaurantes e outros esta-
belecimentos, prestigiando 
os apoiadores e proporcio-
nando momentos de diver-
são à comunidade já nos 
preparativos para o desfi le. 
Estão programados en-
saios para esta sexta-feira 
(31) e 7 fevereiro, além 

dos sábados seguintes, 
incluindo a escolha das 
rainhas do carnaval no dia 
15 de fevereiro nas catego-
rias infantil, adulta, diver-
sidade e melhor idade. As 
inscrições devem ser feitas 
pelo direct na página do 
Coisinha do Pai no Insta-
gram ou Facebook. 

O presidente Jeff er-
son Alves, o Tom, disse 
que tudo está sendo or-
ganizado para uma bela 
festa. “Estamos fazen-
do tudo da forma correta 
como deve ser. Esperamos 
contar com a participação 
de muitas pessoas no Coi-
sinha do Pai, com mais 
alas e atrações”. 

Além dos desfi les, 
para os dias 7 e 8 estão 
programados bailes de 
carnaval com músicos da 
Orquestra Rubem Veiga 
no largo da biblioteca 
Nóris Paiva.

Cabe informar que a 
estrutura do carnaval será 
patrocinada pela Prefeitu-

Ensaios acontecem em parceria com patrocinadores

ra de Hulha Negra e que 
R$ 11 mil provenientes 
das emendas impositivas 
dos vereadores Jorge Co-
elho, o Coruja, (R$ 6 mil) 
e Gustavo Nunes Dias, o 
baixinho (R$ 5 mil), foram 
destinados para a realiza-
ção do carnaval na cidade.

HISTÓRIA DO BLOCO

O Bloco Coisinha 
do Pai surgiu em 1971 
quando um grupo de mo-
radores, liderado por Mi-
cuim, atual presidente 
de honra, saía pelas ruas 
cantando e dançando. O 
tesoureiro do bloco, Igor 
Canto conta que as apre-
sentações eram simples e 
improvisadas, com o gru-
po visitando casas como 
uma serenata carnavales-
ca, espalhando alegria e 
promovendo uma festa 
popular espontânea.

“Em 1979, a música 
Coisinha do Pai, interpre-
tada por Beth Carvalho e 
composta por Jorge Ara-
gão, Almir Guineto e Luiz 
Carlos, foi um grande su-
cesso nacional. Essa can-
ção tornou-se símbolo do 
bloco, sendo a mais canta-
da em suas apresentações. 
Por isso, o grupo decidiu 
adotar o nome Coisinha 
do Pai, homenageando a 
canção que se tornou a 
marca registrada da sua 
identidade carnavalesca”, 
contou.

S e g u n d o  I g o r , 
o auge do bloco foi em 
1993, quando reuniu 320 
componentes distribuídos 
em alas bem-organizadas. 
“O desfi le na avenida foi 

grandioso e inesquecível, 
com fantasias elaboradas e 
a energia contagiante dos 
participantes, marcando 
um dos maiores carnavais 
já realizados na cidade”, 
lembrou.

Nos anos seguintes 
o bloco não parou, mas foi 
se modifi cando e só não 
saiu na avenida durante 

a pandemia de Covid-19.
O bloco possui vá-

rios sambas-enredo, inclu-
sive com CD, compostos 
por autores, como: Ro-
berto Costa, que também 
é autor do hino da Hulha, 
Jairo Alves dos Santos, 
João Djalma Nunes e Igor 
Canto.

NOVA DIRETORIA
Presidente: Jeff erson Alves dos Santos
Vice-presidente: João Bosco Fernandes Jr. 
(Pingo)
Segundo vice-presidente: Adão Raimundo Veiga 
da Rosa
Primeira secretária: Mara Morales
Segundo secretário: Sidney José Felício (Toco)
Tesoureiro: Marco Igor Ballejo Canto
Segundo tesoureiro: Amilcar Loguercio
Diretor de patrimônio: Robinson Fernandes de 
Fernandes
Diretor de esportes: Elio Fernandes da Silva
Diretor de alegorias: Anderson Moreira
Diretora social: Mônica Ballejo Canto
Diretora de relações públicas: Sula Gasso dos 
Santos
Presidente de honra: João Djalma Nunes 
(Micuim)

Tom (C), é o atual presidente do bloco


